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работник МВД СССР»
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12 октября —105 лет кадровой службе МВД. «Кадры координируют все вопросы, связанные с прохождением 
службы», — отмечает начальник УРЛС ГУ МВД России по г. Москве полковник полиции Максим ЛУКИЧЁВ.
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Фото Александра НЕСТЕРОВА

СЛУЖЕБНЫЙ ПУТЬ НАДЕЖДОЙ ПОЛОН
На Петровке, 38 состоялась встреча руководства столичного правоохранительного главка с выпускниками высших учебных заведений МВД 
России. Новоиспечённые лейтенанты в будущем придут на смену старшим коллегам. Начальник ГУ МВД России по г. Москве генерал-лейте-
нант полиции Олег БАРАНОВ отметил, что в нынешнем году полиция получила достойное пополнение: среди сегодняшних выпускников нема-
ло перспективных сотрудников. 

Материал читайте на стр. 2-3
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Московские 
полицейские 
провели полевой 
выход 

ВРЕМЯ 
ПОДВОДИТЬ 
ИТОГИ

Стр. 5

В ЦПП ГИБДД прошёл 
выпуск слушателей 

«ЛУЧШИЙ 
ЭКСПРОМТ — 
ПОДГОТОВЛЕННЫЙ»
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Генерал-полковнику 
милиции Владимиру 
ПРОНИНУ — 75!
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Ч то и говорить, заурядным такое 
мероприятие никак не назовёшь. 
Потому как это была встреча ру-

ководства столичных правоохранителей 
с будущим московской полиции. В зале 
кроме выпускников — солидный десант 
представителей руководства: руководи-
тели подразделений главка, начальники 
УВД округов, а также председатель Со-
вета ветеранов столичного главка гене-
рал-майор милиции Василий Купцов и 
настоятель Храма Знамения иконы Бо-
жией Матери за Петровскими воротами 
отец Максим.

В будущее заглянуть удаётся неча-
сто, и вот сегодня как раз представил-
ся такой случай. Эти новоиспечённые 
лейтенанты в грядущем заменят своих 
старших коллег. Перед началом меро-

приятия всем выпускникам раздали 
анкеты. Цель анкетирования — вы-
яснить из первых уст, как встретили 
выпускников на местах службы, как 
сложились взаимоотношения с на-
ставниками, какую помощь нужно им 
ещё оказать.

Затем к выпускникам обратился на-
чальник ГУ МВД России по городу 
Москве генерал-лейтенант полиции 
Олег Баранов:

— Мы собрались, чтобы поздра-
вить вас, молодых офицеров, с по-
ступлением на службу в подразде-
ления Главного управления МВД 
России по городу Москве, обсудить 
волнующие темы, познакомить с ру-
ководителями. В текущем году наши 
ряды пополнили 329 выпускни-
ков. Сегодня именно вы — тот кад- 
ровый потенциал, который в буду-
щем сформирует облик московской 

полиции. Мы всегда возлагаем боль-
шую надежду на молодое пополнение 
правоохранительных органов. Задачи 
руководителей и ваших наставников 
— формировать условия для раскры-
тия профессионального потенциала 
каждого из вас.

Олег Анатольевич особо отметил, 
что среди выпускников прошлого, 
2022 года уже есть молодые сотрудни-
ки, успевшие отличиться и поощрён-

ные за успешное и добросовестное вы-
полнение служебных заданий.

В торжественной обстановке руково-
дитель главка вручил им ведомственные  
награды.

Затем вниманию выпускников был 
предложен фильм о деятельности сто-
личной полиции. Это краткий рассказ 
о работе различных подразделений, о 
людях, посвятивших себя охране пра-
вопорядка в главном городе страны, о 
внушительных возможностях москов-
ской полиции, способной в любой 
момент защитить москвичей, помочь 
в трудную минуту. Присутствовали в 
фильме и лирические эпизоды, ведь 
для многих служба — это не только 
нелёгкая работа, но ещё и романтика. 
Зал воспринял фильм очень тепло, тем 
более что все показанные там момен-
ты — это уже их сегодняшние реалии.

После просмотра фильма Олег Ана-
тольевич Баранов обратился к собрав- 
шимся:

— Общество предъявляет к нам вы-
сокие требования. Для большинства 
людей человек в полицейской форме 
олицетворяет закон, справедливость 
и безопасность. Заслужить доверие и 
удержать его на должном уровне мы 
сможем только ответственным отно-
шением к делу, вниманием к пробле-
мам каждого человека, грамотной и 
профессиональной работой.

Руководитель главка отметил, что в 
этом году полиция получает достой-
ное пополнение. Среди выпускников 
этого года немало перспективных со-

трудников, которые достигли опреде-
лённых успехов в период обучения.

Золотыми медалями отмечены 5 вы-
пускников, 34 получили дипломы с 
отличием. Кроме того, среди выпуск-
ников есть офицеры, имеющие звания 
и разряды по различным видам спор-
та: 3 мастера спорта (пулевая стрельба, 
рукопашный бой, ушу) и 8 кандидатов 
в мастера спорта (стрельба из боевого, 
ручного стрелкового оружия, всестиле-

вое каратэ, тхэквондо, лёгкая атлетика, 
спортивная и художественная гимна-
стика, синхронное плавание).

Приятным моментом этой встречи 
стало ещё одно событие: в этот день у 
выпускника Московского университе-
та МВД имени В.Я. Кикотя лейтенан-
та полиции Ивана Кобзева был день 
рождения. И именно этот день Ивану 
наверняка запомнится на всю жизнь: 
сам начальник главка публично по-
здравил его и вручил имениннику па-
мятный подарок.

Перед выпускниками с напутстви-
ями выступили также председатель 
Совета ветеранов органов внутренних 
дел города Москвы генерал-майор ми-
лиции Василий Купцов и настоятель 
Храма Знамения иконы Божией Ма-
тери за Петровскими воротами при ГУ 
МВД России по городу Москве иерей 
Максим Атаманов.

Важной частью встречи стали отве-
ты руководителей главка на самые раз-
ные вопросы выпускников. Выпуск-
ники интересовались подробностями 
служебной карьеры и оперативной 
работы у генерал-лейтенанта поли-
ции Олега Баранова, хотели узнать, 
какими качествами должен обладать 
настоящий следователь и оперупол-
номоченный, и есть ли у руководи-
телей московской полиции какие- 
либо личные спортивные достиже-
ния. К слову, начальство в грязь ли-
цом не ударило: среди руководителей 
есть немало мастеров спорта, КМС и 
разрядников, а сам Олег Анатольевич 
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Александр ДАНИЛКИН,
фото Александра НЕСТЕРОВА
и Александра КУДРЯВЦЕВА

НАШЕГО ПОЛКУ ПРИБЫЛО!
В актовом зале яблоку негде упасть. Обстановка торжественная, 
светлые молодые лица, настроение у всех приподнятое, а новенькие 
две звёздочки на лейтенантских погонах сегодня исполняют роли 
путеводных звёзд. На Петровке, 38 прошла традиционная встреча 
руководства ГУ МВД России по городу Москве с выпускниками об-
разовательных организаций системы МВД России 2023 года.



имеет достойные результаты в пуле-
вой стрельбе и в хоккее с шайбой. 
Представители руководства также 
дали подробные ответы на бытовые 
вопросы.

Завершая эту памятную встречу, ру-
ководитель главка Олег Баранов ска-
зал:

— Напомню самые главные сло-
ва Присяги и нашей службы: «Служу 

России, служу Закону!» Обращаюсь к 
начальникам служб и подразделений: 
учите молодых сотрудников, приви-
вайте лучшие традиции нашего глав-
ка, вникайте в их служебные и личные 
проблемы.

А самим выпускникам глава сто-
личного гарнизона полиции пожелал 
успехов в профессиональной деятель-
ности службы.

Однако это был ещё не финал. Сна-
чала выпускников пригласили для 
фотографирования, затем каждый по-
лучил памятные подарки. После чего 
для нового пополнения сотрудников 
полиции провели экскурсии по ком-

плексу зданий знаменитой Петров-
ки, 38. А чтобы подробней познако-
мить читателей с представителями 
этого пополнения, корреспондент 
«Петровки, 38» побеседовал с неко-
торыми из них. Все они — выпускни-
ки Московского университета МВД 
России имени В.Я. Кикотя, а теперь 
— полноценные сотрудники полиции. 
В активе каждого уже целый месяц 

службы. Как говорится, нашего полку 
прибыло.

Эксперт 2-го отдела ЭКЦ УВД по 
ЗАО лейтенант полиции Иван КОБЗЕВ:

Работа в полиции для его семьи — 
дело семейное. Мама — эксперт, папа 
— в недавнем прошлом офицер шта-
ба, сейчас пенсионер. Ещё у Ивана 
есть жена, и она… Правильно — тоже 
эксперт, тот же вуз окончила двумя го-
дами ранее. В первую неделю службы 
Иван изучал документы, техсредства, 
словом, осваивался. А со второй не-
дели, правда, пока вместе с настав-
ником, приступил к производству ав-
тотехнических экспертиз. Любимая 

фраза его наставника подполковника 
Евгения Чупакова: «Так, а что бы ты 
теперь сделал?» А сам лейтенант Коб-
зев признаётся: «Мне здесь нравится, 
интересно, а университетская подго-
товка здорово помогает».

Следователь ОМВД Росии по Алек-
сеевскому району лейтенант юстиции 
Владислав СОБОЛЬ:

— Как я попал на службу в поли-
цию? У меня отец полковник поли-
ции. После окончания 9-го класса 
мы сели с отцом, стали обсуждать, 
что делать дальше. Он меня спро-
сил: «Пойти на службу в полицию 
хочешь?» Я ответил, что мне это ин-
тересно, хочу. И поступил в колледж 
— ГБПОУ «Юридический колледж 
№2». Ну а потом — в университет. 
Когда пришёл на службу в отдел, 
встретили там меня хорошо, позна-
комили с начальством, выделили 
рабочее место, я там уже освоился. 
В первые дни знакомился с дела-
ми по «висякам». А через неделю у 
меня уже было дело с лицом, статья 
158 — кража. Проводил допросы, 
очную ставку, фигурант в краже со-
знался. Много с бумагами пришлось 
поработать, исполнить все формаль-
ности, зато дело уже почти готово, 
через день можно в суд отправлять. 
Какие планы на жизнь? Работать, 
мне пока всё нравится. Ну и про от-
дых, конечно, не забывать. Я футбо-
лом увлекаюсь, на природе люблю 

бывать.
Эксперт 7-го отдела ЭКЦ главка 

7-го отдела лейтенант полиции Матвей 
ЯРМАК, окончил университет с отли-
чием:

— Я эксперт, можно сказать, по-
томственный. Дед был экспертом, 
полковником милиции, отец тоже 
полковник, в университете началь-
ник управления учебно-методической 
работы. Так что трудностей с выбором 
профессии у меня не было. В универ-
ситете мне было интересно учиться. В 
7-м отделе, как и все коллеги, занима-
юсь баллистикой. Уже проводил само-
стоятельно экспертизу — огнестрель-

ного оружия, патронов. Я уже женат, 
жена Евгения — моя коллега, мы вме-
сте университет окончили, сейчас 
она эксперт в ЮВАО. Будем и дальше 
учиться, набираться опыта.

Оперуполномоченный уголовного ро-
зыска ОМВД России по Пресненско-
му району лейтенант полиции Максим 
КОЛОТОВКИН:

— Я родом из Смоленской области. 
Мне родители рассказывали, что, когда 
я ещё в школу не ходил, на вопрос «Кем 
ты будешь?» всегда отвечал: «Я буду в 
милиции, а жена в суде». Когда учил-
ся в седьмом классе, твёрдо решил: 
пойду на работу в милицию. Спортом 
занимался, готовился. У меня, кстати, 
и брат в погонах — служит в Питере в 
МЧС. После девятого класса я посту-
пил в кадетский корпус Следственного 
комитета в Химках. После окончания 
— в университет, на факультет подго-
товки сотрудников для оперативных 
подразделений, был там командиром 
отделения. Когда пришло время прак-
тики, у меня одно было на уме: «Хочу в 
розыск». Повезло, так и вышло. Прак-
тику проходил в ОМВД России по 
Пресненскому району. Когда пришёл 
туда в первый раз, меня руководитель 
спросил: «Ты как хочешь проходить 
практику — чтобы рабочий день с 10.00 
до 18.00 или как настоящий опер?» Я 
ответил, что хочу как настоящий. Ну 
меня и взяли. Выезжал на происше-
ствия, присматривался к работе стар-
ших, помогал, чем мог. Когда практика 
закончилась, я в этот отдел потом не 
раз приезжал, так что здесь мне всё зна-
комо. А когда университет заканчивал, 
сказал себе: «Хочу в розыск на Прес-
ню». Мне помогли, пошли навстречу. И 
вот я уже опер. Первый день на службе, 
понятно, был организационный. А че-
рез две недели у меня уже было раскры-
тие, задержали подозреваемого — он из 
машин вещи воровал, оказалось, ранее 
судимый. Работы здесь в отделе хвата-
ет, но мне всё это интересно, это всё 
моё. Какие планы на жизнь? Служить, 
результаты улучшать. Мне кажется, я 
оказался в правильном месте.
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Более пятисот сотрудников 
подразделений ГУ МВД России 
по г. Москве на протяжении 
последних сентябрьских дней 
совершали выезды на полигон 
Московского высшего обще-
войскового командного орденов 
Жукова, Ленина и Октябрьской 
Революции Краснознамённого 
училища (МосВОКУ). 

К орреспонденты газеты «Петров-
ка, 38» в один из таких полевых 
выходов не только стали созерца-

телями, но и приняли участие в ознаком-
лении с беспилотными летательными 
аппаратами новых видов. 

Перед началом ознакомления с учебны-
ми местами и распределения на группы до 
всего личного состава были доведены пра-
вила техники безопасности. Из участников 
были сформированы шесть учебных групп, 
которые в сопровождении инструкторов от-
правились к местам проведения занятий. 

— Сегодня находимся на Ногинском по-
лигоне. Мы прошли дополнительное обу- 
чение на учебных площадках. Произво-
дили стрельбу с обеих рук. Раньше таким 
способом стрелять мне не приходилось, 
хотя служил в армии и был в команди-
ровках в горячих точках. Инструкторы 
вели занятия интересно и познавательно. 
Виден высокий уровень методики препо-

давания. Всё проводится в условиях, при-
ближённых к боевым. Управление проф- 
подготовки подготовило и организовало 
учебные площадки на высшем уровне. Я 
здесь не первый раз, всегда есть возмож-
ность узнать что-то новое и интересное, — 
поделился старший специалист отдела по 
работе с личным составом ГСУ ГУ МВД 
России по г. Москве подполковник юсти-
ции Евгений Гладких.

На полигоне полицейские приняли уча-
стие в учебных занятиях на шести площад-
ках. На первой локации сотрудники об-
новляли теоретические знания по огневой 
подготовке и изготовке к стрельбе, место 
номер два было отведено практическим 
стрельбам из различных положений. Об 
обстановке на открытом стрельбище рас-
сказал заместитель начальника Управления 
профессиональной подготовки — началь-
ник 3-го отдела полковник полиции Павел 
Ткаченко.

— Павел Викторович, каким оружием 
пользовались сотрудники во время стрельб?

— В основном стрельба велась из мо-
дернизированного автомата Калашникова 
АК-74М калибра 5,45 миллиметра. Из поло-
жений: стоя, с колена, лёжа. Для сотрудни-
ков, которые уверенно владеют огнестрель-
ным оружием и контрольные упражнения 
выполняют на оценку отлично, были до-
полнительные требования. Производили 
стрельбу с правой и левой руки, с перено-
сом огня. Занятия проводились в средствах 
индивидуальной бронезащиты.

— А что за экипировка на вас? 
— Сам я в бронежилете-плитнике, в оч-

ках для защиты глаз от осколков. Сегодня 

они на мне, чтобы снизить веро-
ятность попадания гильз в глаза. 
Также в амуниции присутствуют 
и специальные наушники. Во- 
оружён табельным оружием — 
пистолетом Ярыгина. 

— Какие впечатления от полево-
го выхода? 

— Положительные эмоции 
всегда приносит хорошо проде-
ланная работа. Если мои знания 
кому-то в жизни хотя бы один раз 
пригодятся, я буду считать свою 
25-летнюю службу не напрасной. 
Важно, чтобы личный состав был 
мотивирован и понимал, для чего 
им это нужно, ведь научить мож-
но того, кто хочет научиться. 

— Это не последний выезд? 
— Полевые выходы будут про-

водиться на постоянной основе. 
Мне поставлена задача от руко-
водства главка проработать во-
прос с дополнительными поли-
гонами. В недалёком будущем 
должны добавиться ещё два места 
для проведения учебных занятий. 

Одно из учебных мест — гра-
натометание. На следующей 
площадке участники изучали 
способы помощи и взаимопомо-
щи, проводили эвакуацию раненых 
под контролем специалиста Клинического 
госпиталя ФКУЗ «МСЧ МВД России по 
г. Москве». На следующих учебных местах 
полицейские знакомились с выставкой 
инженерно-сапёрного оборудования 2-го 
специального полка полиции ГУ МВД Рос-
сии по г. Москве и выставкой беспилотных 
летательных аппаратов 11-го отдела Центра 
связи по применению и эксплуатации робо-
тотехники и беспилотных воздушных судов 
столичного полицейского главка.

— У нас представлена серия дронов, а 
также ружьё по борьбе с беспилотными ле-
тательными аппаратами. Оно обеспечивает 
обезвреживание дрона за счёт перебоя свя-
зи с оператором. Представлены сбросы для 
гранат. Есть дроны, которые обеспечивают 
хорошее видеонаблюдение со 180-крат-

ным зумом и тепловизором, — рассказал 
инженер 1-го сапёрного отделения 2-го 
СПП младший лейтенант полиции Андрей 
Шмаров.

— Наш отдел был создан в 2023 году. 
Раньше дроны применяли для развлече-
ния или съёмки. Сейчас всё поменялось. 
Досмотровые мероприятия проводились 
на земле, теперь контроль осуществля-
ется и с воздуха. У наших сотрудников, 
применяющих БПЛА, следующие опера-
тивные задачи: обеспечение массовых ме-
роприятий, оказание помощи, содействие 
Управлению уголовного розыска и розыск 
пропавших людей, — отметил заместитель 
начальника 11-го отдела ЦИТСиЗИ ГУ 
МВД России по г. Москве майор полиции 
Павел Лукьянец. 

ВАЖНА МОТИВАЦИЯ

Елизавета РАЦЕВА,
фото Николая ГОРБИКОВА

Управление дроном

На переднем плане Андрей Шмаров

На контроле Павел Ткаченко



О чередной выпуск слушателей, окон-
чивших обучение в ЦПП, традици-
онно прошёл в торжественной об-

становке. В мероприятии принял участие 
заместитель начальника ГУ МВД России 
по г. Москве полковник полиции Сергей 
УКОЛОВ, а также руководители УВД ад-
министративных округов, структурных 
подразделений Главного управления, ве-
тераны органов внутренних дел, родные и 
близкие выпускников. Пришли на празд-
ник и представители, возможно, будущего 
поколения правоохранителей — юнармей-
цы и кадеты.

— Отрадно, что здесь поддерживаются 
все лучшие традиции, — сказал перед на-
чалом мероприятия руководитель воен-
но-спортивного клуба «Штандарт» майор 
милиции Юрий Горлов. — Наши ребята 
не первый раз наблюдают за церемонией 
выпуска слушателей. И это своего рода 
профориентация. Ведь кто-то из них обя-
зательно захочет служить в полиции.

Между тем на плацу под государствен-
ным флагом Российской Федерации вы-
строились выпускники. После доклада за-
местителю начальника главка начальник 
ЦПП полковник полиции Михаил Рын-
дин огласил итоги обучения слушателей. 
Он отметил, что ряды московской поли-
ции пополняют 173 человека. Среди них 
— участковые уполномоченные полиции 
и сотрудники патрульно-постовой службы 
полиции. Они возвращаются в свои под-
разделения, успешно освоив программу, 
овладев необходимыми для службы знани-
ями и навыками. Итоговую аттестацию на 
отлично сдал младший лейтенант полиции 

Владислав Буданцев — участковый упол-
номоченный полиции ОМВД России по 
району Некрасовка. На хорошо и отлично 
сдали аттестацию 26 слушателей.

С успешным окончанием обучения в 
ЦПП от лица начальника ГУ МВД России 

по г. Москве генерал-лейтенанта полиции 
Олега Баранова и себя лично выпускни-
ков поздравил полковник полиции Сергей 
Уколов. Он выразил уверенность в том, что 
у нового пополнения московской полиции 
впереди большое будущее. Полицейских 

ждут в подразделе-
ниях, не случайно 
в торжественном 
мероприятии при-
нимают участие 
их первые лица — 
начальники УВД.

За достижение 
высоких результа-
тов в учёбе, добро-
совестное выпол-
нение служебных 
обязанностей и 
личную дисци-
плинированность 
ряд выпускников 
поощрены руко-
водством главка, а 
также УВД на Мо-
сковском метро-
политене. Кроме 
этого, благодар-
ность за отлич-
ное воспитание 
объявлена роди-
телям старшины 
полиции Олеси 
Сечиной, которая 

в свою очередь выступила перед собрав-
шимися и поблагодарила преподавате-
лей за их огромный труд.

Замечательным подарком для всех 
стало показательное выступление пи-
лотажной группы водительского ма-

стерства «Каскад» столичного УГИБДД. 
Зрелищные номера никого не оставили 
равнодушным. А заодно подтвердили — в 
московских подразделениях, обеспечива-
ющих безопасность дорожного движения, 
служат настоящие профессионалы, кото-
рые владеют редким навыком вождения в 
экстремально сложных условиях.

По окончании торжественного меро- 
приятия полковник полиции Сергей Уко-
лов в интервью журналистам отметил, что 
руководство главка московской полиции 
придаёт большое значение выпускам в 
центрах профессиональной подготовки. 
Многие молодые люди, пополняющие 
ряды полицейских, в дальнейшем ста-
нут офицерами. Это кульминационный 
момент! Передача вчерашних слушате-
лей в подразделения должна быть торже-
ственной, запоминающейся. Чтобы мо-
лодые сотрудники полиции чувствовали, 
насколько важна их роль в дальнейшей 
жизни главка. В то же время присутствие 
на мероприятии генералов говорит о том, 
какое особое внимание они уделяют вы-
пускникам. Немаловажно и то, что среди 
гостей были кадеты, что имеет воспита-
тельный и профориентационный эффект.

— Сегодня порадовало большое количе-
ство выпускников, — добавил Сергей Ана-
тольевич. — Почти 200 молодых специа-
листов приходят к нам, встают на защиту 
закона, правопорядка, граждан. Это боль-
шая радость, общий успех.
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Алексей БЕЛОЗЁРОВ,
фото Александра НЕСТЕРОВА

БЛАГОЕ ДЕЛО

«А жизнь остаётся прекрасной 
всегда!» Под таким девизом 
прошёл в коворкинг-центре НКО 
в ЮВАО концерт творческих 
коллективов советов ветеранов и 
центров московского долголетия, 
приуроченный к Международно-
му дню пожилых людей.

В стреча была организована акти-
вом Московского городского со-
вета женщин и Московского ре-

гионального отделения Союза женщин 
России с участием Благотворительного 
фонда «Петровка, 38». Среди зрителей в 
зале присутствовали вдовы сотрудников 
органов внутренних дел Москвы.

Перед концертом с праздником гостей 
поздравили Алла Старец, Людмила Ефи-
менко и главный редактор газеты «Пе-

тровка, 38», директор 
одноимённого Благотво-
рительного фонда пол-
ковник милиции Алек-
сандр Обойдихин.

На сцене выступали 
хор «Вдохновение» (Хо-
рошёвский район), люби-
тельский еврейский хор 
«Рингель» (район Лефор-
тово), танцевальный кол-
лектив «Конфетки» (рай-
он Измайлово), хор «Серебряные напевы» 
(район Хамовники), артисты клуба совре-
менного спортивного танца «Диамант» и 
дуэт «DansMe» (район Марьина Роща).

Все участники получили дипломы, 
один из которых вручила коллективу клу-
ба «Наши таланты» (район Выхино) член 
Московской городской организации Со-

юза писателей России 
Людмила Максимчук 
— вдова Героя Рос-
сийской Федерации 
начальника УГПС 
ГУВД г. Москвы ге-
нерал-майора вну-
тренней службы Вла-
димира Максимчука. 
В своём выступлении 
она отметила, что че-
рез творчество чело-
век может выражать 
себя в любом возрасте.

И действительно, 
это было очевидно во 
время состоявшегося 
концерта. Подкупали 
искренность, стара-

ние самодеятельных артистов. 
Некоторые из них перешагнули 
80-летний рубеж, но находят ра-
дость в творчестве, а с этим — и 
силы, чтобы вдохновлять других. 
Это отметила в беседе с корре-
спондентом газеты «Петровка, 
38» Лидия Гусарова — мать по-
гибшего при исполнении слу-
жебного долга лейтенанта мили-
ции Константина Гусарова.

— Если коротко, быть ма-
терью погибшего сына — это 
трагедия, — сказала Лидия Ива-
новна. — Если шире смотреть, 
то и радость есть сегодня в моём 
моменте жизни, по которой 
шагаю 83-й год. Радость в том, что я вме-
сте с коллективом, который возглавляет 
Лариса Александровна Афанасьева. Она 
обаятельной души человек. Ведь что нас 
объединяет? Душа! Мы созданы для жиз-
ни. Все участники нашего хора родились 
в прошлом веке. А сегодня мы стараемся 
всю накопленную энергию передать чело-
вечеству, которое представляют зрители в 
зале…

Лидия Ивановна является ведущей 
коллектива из района Северное Тушино, 
который называется Театр песни «Но-
стальгия». Средний возраст участников — 
76 лет, а максимальный — 88!

Необыкновенным назвала концерт одна 
из вдов Ольга Голубкова.

— Удивительно, какие таланты имеют 
люди в таком возрасте, — сказала Ольга 
Владимировна. — Замечательные люди 
подарили нам прекрасный вечер. Спасибо 
всем организаторам этой встречи.

Своим мнением поделилась вдова со-
трудника 1-го СПП ГУ МВД России по 
г. Москве майора полиции Германа Асояна 
Инга Герман:

— Уже второй раз присутствую на дан-
ном мероприятии и не перестаю удив-

ляться энергии и талантам людей в таком 
благородном возрасте. Им не надо думать 
о работе, а можно целиком отдаться лю-
бимым увлечениям. Поэтому у них всё по-
лучается талантливо, изящно и впечатля-
юще. Большое спасибо фонду «Петровка, 
38» за то, что организует такие праздники 
и приглашает нас.

Алексей БЕЛОЗЁРОВ,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА

Талантам возраст
не помеха!

«ЭТО КУЛЬМИНАЦИОННЫЙ 
МОМЕНТ!»

В Центре профессиональной подготовки (ЦПП) сотрудников ГИБДД 
ГУ МВД России по городу Москве руководители подразделений 
столичной полиции принимали новое пополнение личного состава в 
присутствии юнармейцев и воспитанников кадетского класса.

Слева-направо: Людмила Максимчук, Марина Никифорова,
Александр Обойдихин, Ольга Голубкова, Инга Герман и Лидия Гусарова
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Его назвали Владимиром в честь 
погибшего на фронте дяди — 
офицера-авиатора Черноморско-
го флота. Родители с выбором 
имени как в воду глядели, а потом 
и судьба направила: парню но-
сить погоны, Родине служить. Так 
и выйдет. Младенец вырастет, бу-
дет четыре десятка лет служить, 
станет не просто генералом, а 
генерал-полковником милиции, 
более восьми лет будет возглав-
лять московскую милицию. А 21 
сентября у Владимира Васильеви-
ча ПРОНИНА был день рождения, 
юбилейная дата — 75 лет.

О том, как становятся генералами, 
знают подробно, в деталях, толь-
ко… сами генералы. Потому как 

полностью рассказать кому-то в подроб-
ностях, каким трудом, упорством и волей, 
самоограничениями, личным мужеством 
и умением брать на себя ответственность 
в сложной ситуации достались им гене-
ральские звёзды, просто невозможно. Да и 
минувшие трудности и испытания в конце 
концов им самим кажутся уже просто да-
лёким прошлым. Тем не менее…

Это сегодня генерал-полковник милиции 
Пронин — поистине легендарная личность, 
факты из биографии которого говорят сами 
за себя. Итак, с июля 2001 по апрель 2009 
года Владимир Васильевич Пронин — на-
чальник ГУВД города Москвы. Имеет бо-
лее 40 правительственных и ведомственных 
наград, среди которых два ордена Мужества 
(один за Чечню, другой за «Норд-Ост» на 
Дубровке), орден 4-й степени и медаль ор-
дена «За Заслуги перед Отечеством», выс-
ший орден столицы «За заслуги перед Мо-
сквой», награждён Священным Синодом 
Русской Православной Церкви орденами 
Святого Даниила Московского I и II степе-
ни, Димитрия Донского, Сергия Радонеж-
ского. Кроме того, Владимир Васильевич 
— почётный гражданин Курской области, 
города Фатежа и Фатежского района, а 
также родного села Анненково. Да, ещё он 
трижды избирался главой Курского земля-
чества. Такой солидный послужной список 
красноречиво свидетельствует о внуши-
тельных масштабах незаурядной личности 
юбиляра. 

А начиналось всё с российской глубинки: 
Курская область, Фатежский район, село 
Большое Анненково. В Великую Отече-
ственную кровопролитные бои в Фатеж-
ском районе шли за каждую пядь земли. 
Именно здесь в семье обычных колхозни-
ков появился на свет в 1948 году Володя 
Пронин. Само собой, мало кто тогда мог 
даже предположить, что родился будущий 
генерал-полковник. Детство в деревне — 
это всегда помощь родителям, а сельские 
заботы известные: корова, лошадь, ого-

род… И ещё это раннее взросление, лени-
вым здесь неуютно. Подростком он уже ра-
ботал в колхозе, а в 14 лет у него появилась 
настоящая трудовая книжка. А пока суть 
да дело, парень вымахал в добра молодца, 
пришла пора служить в армии. Место дис-
локации — Краснознамённый Закавказ-
ский военный округ со штабом в Тбилиси. 
На службе даром времени не терял, окон-
чил сержантскую школу. Старательного 
парня присмотрел комдив, Владимир Про-
нин стал его личным водителем, выполнял 
адъютантские обязанности, а со временем и 
офицерские курсы закончил. 

После армии вернулся домой, в Курскую 
область. Долго отдыхать не пришлось, да и 
не принято здесь бездельничать. А что даль-
ше? Вопрос чуть ли не решился сам собой: 
местный военком агитировал продолжить 
службу в армии, офицеры-автомобилисты 
всегда были ценными кадрами, почти уго-
ворил, тем более что служить предлагалось 
за границей. Но и родные края бросать не 
хотелось. И тут судьбу парня решил комсо-
мол: по комсомольской путёвке шёл набор 
в милицию. Владимир подумал и согласил-
ся. Вряд ли он тогда догадывался, какая 
блестящая милицейская карьера его ожи-
дает. Потом, уже в наши дни, в одном из 
интервью генерал-полковник так объяснит 
свой жизненный выбор:

— Есть несколько факторов, которые во 
многом определяют судьбу человека. Это 
гены, семья, образование, наставники. 
Это в конце концов личные качества: тру-
долюбие, умение находить компромиссы, 

разумное упрямство, настрой доводить до 
конца начатое дело. Для людей, стоящих на 
страже закона, важно быть храбрым, реши-
тельным, мужественным, не теряться ни в 
какой ситуации. Нельзя также сбрасывать 
со счетов и матушку-удачу, хотя я не сто-
ронник таких жизненных принципов, как 
«авось, небось, да как-нибудь». Наоборот, 
опыт пребывания во власти приучил меня к 
тому, что лучший экспромт — это тот, кото-
рый хорошо подготовлен.

Его милицейская служба началась в 
Курске, в ГАИ. Правда, служил там недол-
го, через полгода его перевели участковым 
и как раз на малую родину, туда, где родил-
ся. Всё вокруг было родным и знакомым, 
всё нравилось и милицейская жизнь тоже. 
Как раз в те времена он познакомился с 
местной девушкой, затем и свадьбу сыгра-
ли. Про свою жену, про Валентину Василь- 
евну Пронин говорит и сегодня: «Моя 
жена — это мой глубокий и надёжный тыл. 
Очень красивый и чистый человек». Они 
много лет вместе, в семье родились двое 
сыновей. Возможно, так бы и дальше слу-
жил участковый Пронин на своём участке, 
если б не случай: в соседнем Железногор-

ске случилось ЧП, на помощь местным 
правоохранительным органам вызвали 
милиционеров из других районов, при-
был туда и младший лейтенант милиции 
Пронин. В связи с инцидентом в местном 
ГРОВД сменили милицейское начальство. 
Новым руководителем 
стал Иван Афанасье-
вич Митасов, он-то и 
заметил расторопного 
младшего лейтенан-
та и пригласил его на 
должность инспекто-
ра спецкомендатуры. 
Митасова Владимир 
Васильевич будет пом-
нить всю жизнь, до-
бром вспоминая его 
профессиональную 
и жизненную школу. 
Приведём отрывок из 
ещё одного интервью 
генерал-полковника:             

— На его предло-
жение я согласился. 
Во-первых, в городе у 
меня появилось боль-
ше возможностей для 
учёбы. А во-вторых, 
оказался «в руках» изу- 
мительного человека 
— знающего, умного, 
деятельного. Потом 
мне приходилось ви-
деть многих хороших 
начальников, но Иван 

Афанасьевич навсегда покорил меня сво-
им отношением к службе, к подчинённым, 
к нашим семьям. Я как губка впитывал его 
опыт, его решения, его поступки. Он тру-
дился не жалея сил — мы брали с него при-
мер, сутками пропадали на службе…

И как выяснилось, усердная служба обер-
нулась стремительным карьерным ростом: 
в лейтенантском звании Пронин был на-
значен заместителем начальника ГРОВД. 
А когда его наставника Митасова перевели 
с повышением в Курск, то Пронина назна-
чили начальником ГРОВД: полковничья 
должность, а звание у нового начальника 
было пока лишь капитан.

Как выяснилось позже, Пронин оправдал 
доверие полностью, с новой должностью 
справился так успешно, что через несколь-
ко лет его «забрали» уже в УВД Курской об-
ласти. А там карьера и вовсе пошла в гору: 
начальник уголовного розыска, а затем и 
начальник всего УВД Курской области. Пя-
тилетие его руководства местной милицией 
там вспоминают добром: во-первых, за все 
пять лет в бытность Пронина начальником 
областного УВД управление лидировало 
среди всех регионов в борьбе с преступно-
стью и наведении общественного поряд-
ка. Во-вторых, никто до сих пор не сделал 
больше Владимира Пронина в плане укреп- 
ления ведомственной инфраструктуры и 
социальной защиты сотрудников. Недаром 
же ещё в годы работы в Курске ему было 
присвоено высокое звание генерал-майора 
милиции. Казалось бы, при таком карьер-
ном взлёте можно и остановиться. Но неда-
ром Владимир Васильевич не раз упоминал 
набор факторов — тех, которые определяют 
судьбу человека. 1996 год — в области но-
вый глава администрации и новый поворот 
судьбы: генерал Пронин переводится в цен-
тральный аппарат МВД России.

Можно было бы предположить, что он 
затеряется в высоких коридорах, где ге-
нералов хватает. Не затерялся! В 1997 году 
Владимир Васильевич был назначен на-
чальником УВД Юго-Восточного адми-
нистративного округа столицы. За четыре 
года его руководства окружным УВД округ 
дважды признавался лучшим в главке. Сто-
ит ли удивляться, что в июле 2001-го гене-
рал Пронин был назначен начальником 
ГУВД Москвы. Восемь лет во главе столич-
ной милиции — это не только рекорд, но и 
солидные достижения.     

– Городской бюджет для главка за время 
моего руководства возрос почти в 15 раз! Это 
нас спасло в то нелёгкое время. Мы обули и 
одели милицию, обеспечили автотранспор-
том, построили десятки зданий и сооруже-
ний. Именно тогда появилась практически 
вторая зарплата — «мэровские» надбавки, 
— вспоминает генерал Пронин.

Восемь лет во главе столичной милиции 
— это ещё и восемь лет беспокойных дней 
и ночей, когда ты в ответе за всё, что случи-
лось в столице. Как раз на этот период при-
шлись и фанатские волнения в центре Мо-
сквы, и резонансные заказные убийства, и 
теракты на Дубровке, на рок-фестивале в 

Александр ДАНИЛКИН,
фото из архива редакции,
Юрия РЫБАЛЬЧЕНКО
и Евгения АНДРЮХИНА 

СОРОК ЛЕТ НА ПЕРЕДОВОЙ

Владимир Васильевич Пронин

Почётную грамоту «За активную общественную работу по сохранению исторической памяти нашего народа
и в связи с 75-летием со Дня рождения», подписанную начальником ГУ МВД России по г. Москве

генерал-лейтенантом полиции Олегом Барановым, Владимиру Васильевичу Пронину вручает
заместитель начальника столичного полицейского главка полковник полиции Сергей Уколов



Тушино, взрывы в московском метро, под-
рывы самолётов… А ещё были командиров-
ки в Чечню, реформирование столичной 
милиции и, конечно, ежедневные сводки, 
события из которых требовали грамотных 
управленческих решений. А в апреле 2009-
го после инцидента с начальником ОВД 
«Царицыно» Владимир Васильевич подал 
рапорт об отставке — мужественный посту-
пок генерала оценили по достоинству. 

В одном из интервью уже после отстав-
ки Владимир Васильевич так рассказал об 
этом периоде жизни:

— После увольнения я работал вице-пре-
зидентом «Олимпстроя», отвечал за гос-
приёмку и эксплуатацию олимпийских 
объектов. Потом мне предложили работу в 
Управлении делами Президента РФ, кури-
ровал озеленение Кремля и Александров-
ского сада. Раньше жуликов сажал, а потом 
— деревья и цветы, руководил стройкой 
вертолётных площадок, памятников патри-
арху Гермогену и императору Александру I.

Впрочем, это ещё далеко не все его дела 
на гражданском поприще. Трижды он из-
бирался главой Курского землячества, а это 
огромный кусок его жизни. Кроме тради-
ционных встреч земляков это и помощь в 
осуществлении экономических и культур-
ных проектов, и развитие сотрудничества 
Курской области с различными структура-
ми в столице и других регионах. В послед-
ние годы землячество уделяло особое вни-
мание увековечению подвига бойцов и 
командиров 70-й армии, сражавшейся на 
Северном фасе Курской дуги. Армия была 
сформирована из воинов-пограничников и 

внутренних войск НКВД. Эти места как раз 
и есть малая родина Пронина, а он — глав-
ный инициатор создания в ней памятного 
мемориала. Как он рассказывает, «мы ре-
шили восстановить историческую справед-

ливость, вернув заслуженную 
воинскую славу Северному 
фасу Курской дуги». Сегодня 
на высоте 269, где был команд-
ный пункт армии, установлены 
поклонный крест и памятник 
«Ангел Мира». Рядом возведён 
храм первоверховных апосто-
лов Петра и Павла. К 80-летию 
Курской битвы мемориал по-
полнился новым памятником. 
И главное, чем гордится Вла-
димир Васильевич, вся эта кра-
сота была создана на народные 
пожертвования. 

Сегодня генерал-полковник 
Пронин обосновался в сель-
ской глубинке, на малой ро-
дине. Его 75-летний юбилей 
не прошёл незамеченным: по-
здравления, добрые пожелания 
шли со всех концов России. В 
том числе, конечно, и от мо-
сковских коллег. Владимира 
Васильевича тепло поздравил 
руководитель столичного глав-
ка генерал-лейтенант полиции 
Олег Анатольевич Баранов. 
А вот что сказал заместитель 
начальника ГУВД города Мо-
сквы в период с 2001 по 2011 
год генерал-майор милиции 
Владимир Анатольевич Чугу-
нов, обращаясь к юбиляру от 
имени Клуба генералов орга-

нов внутренних дел столицы: «Уважаемый 
Владимир Васильевич! От имени Клуба ге-
нералов ГУВД города Москвы и всех ваших 
товарищей сердечно поздравляю вас с днём 
рождения. Желаю вам и вашим близким 

здоровья, выдержки и дальнейших успехов 
в воспитании подрастающего поколения 
нашей любимой Родины. Храни вас Гос- 
подь Бог и всеобщее уважение ваших това-
рищей!»

Губернатор Курской области Роман Вла-
димирович Старовойт в видеообращении к 
юбиляру сказал:

— Уважаемый Владимир Васильевич! 
Примите самые добрые и искренние по-
здравления с юбилеем — 75-летием со дня 
рождения. Вы провели 40 лет на передовой 
в борьбе за соблюдение закона и обеспе-
чении безопасности наших граждан. Вы 
внесли неоценимый вклад в социально- 
экономическое развитие Курской области. 
При вашем непосредственном участии 
разработаны и приняты основополагаю-
щие законодательные акты нашего регио-
на, среди которых — Устав Курской обла-
сти. Сегодня вы продолжаете отстаивать 
интересы малой родины на федеральном 
уровне. Благодаря вашему решению об 
увековечивании памяти советских войск 
на Северном фасе Курской дуги создан 
мемориальный комплекс «Поклонная вы-
сота 269». В текущем году, году 80-летия 
Победы в Курской битве, под вашим ру-
ководством здесь возводится памятник с 
изображением портретов Героев Советско-
го Союза. Дорогой Владимир Васильевич! 
Ваш вклад в обеспечение правопорядка и 
безопасности, в развитие Курской области 
и укрепление законности неоценим. Ис-
кренне благодарю вас за многолетний труд. 
Желаю крепкого здоровья, благополучия и 
счастья.

Редакция газеты «Петровка, 38» с удо-
вольствием присоединяется ко всем самым 
тёплым пожеланиям юбиляру.
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С Иваном Фёдоровичем Шиловым С заместителем министра внутренних дел России Аркадием Гостевым

С командой — победителем эстафеты московской милиции по Садовому кольцу
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— 12 октября 2023 года исполня-
ется 105 лет с момента создания кадровой 
службы в органах внутренних дел. За этот 
продолжительный период наша служ-
ба претерпела значительное количество 
изменений, — отметил Максим Вячес-
лавович. — В настоящее время кадровая 
служба в органах внутренних дел — много-
профильное подразделение, реализующее 
широкий спектр оперативно-служебных 
задач в рамках работы с личным составом. 
Структурное построение подразделения 
соответствует обособленным направлени-
ям деятельности.

Кадровые подразделения реализуют 
значительный объём полномочий в сфе-
ре работы с личным составом, отвечают за 
подбор и расстановку кадров, проведение 
процедур назначения, перевода, аттеста-
ции, увольнения, присвоения специальных 
званий, предоставления отпусков, выдачи 
служебных удостоверений, ведут личные 
дела и различные учёты. Контролируют и 
координируют весь комплекс вопросов, 
связанных с прохождением службы в ор-
ганах внутренних дел. Для каждого сотруд-
ника полиции служба начинается в отделе 
кадров — и там же завершается.

Объём задач, стоящих перед кадровиками 
в настоящее время, очень велик. И нужно 
сказать, он не перестаёт увеличиваться. Со-
трудники управления кадров находятся на 
службе далеко за пределами нормального 
режима рабочего времени. Есть острые во-
просы, которые требуют постоянного вни-
мания. Первый из них — комплектование.

В силу определённых причин неком-
плект в подразделениях высокий, что не-
однократно обозначалось и Министром 
внутренних дел Российской Федерации. 
В связи с этим возрастает нагрузка на со-
трудников кадровых подразделений. Они 
вынуждены своевременно реагировать 
на отток кадров и уделять дополнитель-
ное внимание вопросам приёма кандида-
тов на службу — поиску дополнительных 
источников комплектования и подбору 
кандидатов. В нынешних условиях, когда 
нельзя упустить ни одного потенциаль-

ного сотрудника, приходится сокращать 
сроки приёма, но при этом не допустить 
падения качества отбора, планку которого 
мы стараемся держать на протяжении по-
следних лет. В тоже время нельзя забывать 
и о действующих сотрудниках, работниках, 
федеральных гражданских служащих — им 
также надо уделять значительный объём 
служебного времени.

Отдельным блоком представлено на-
правление профессиональной подготовки 
личного состава. Это профессиональное 
обучение, огневая, физическая, служеб-
ная и правовая подготовка, присвоение 
квалификационных званий. Важной и от-
ветственной задачей для подразделений 
профессиональной подготовки является 
поддержание готовности личного состава 
к применению физической силы, специ-
альных средств и огнестрельного оружия, 
подготовкой кадров к несению службы в 
особых условиях. На это Министерством 
внутренних дел сделан акцент, и мы эту 
задачу выполним. Мы понимаем, в какое 
время живём, какие события происходят в 
стране и в мире. Соответственно, каждый 
сотрудник органов внутренних дел должен 

быть готов оказаться в условиях, когда от 
него будут ждать быстрых, грамотных и 
чётких действий. К этому надо активно го-
товиться. В обычных же условиях службы 
от профессиональной подготовленности 
полицейского зависит результат встречи с 
преступником, поэтому данному направле-
нию уделяется пристальное внимание.

Ещё одно направление — морально-пси-
хологическое обеспечение. Здесь реша-
ются вопросы, связанные с воспитанием 
личного состава, ведётся работа с ветера-
нами. Важная задача этих подразделений 
— психологическая работа с сотрудника-
ми полиции, направленная на повышение 
психологической готовности к выполне-
нию задач и профилактику суицидальных 
происшествий. Эти подразделения при-
званы поддержать в трудной ситуации, не 
допустить личностных кризисов, помочь в 
решении проблем. Оценка социально-пси-
хологического климата, предупреждение 
снижения морального духа в коллективах, 
которые могут повлечь увольнение сотруд-
ников или чрезвычайные происшествия 
— основные направления их работы. Для 
управления морально-психологического 

обеспечения актуальная задача 
— психологическая подготовка 
сотрудника полиции к действи-
ям в особых условиях. Здесь же 
на контроле вопросы социальных 
гарантий, которые актуальны во 
все времена.

Контроль за состоянием слу-
жебной дисциплины и закон-
ности, соблюдением личным 
составом требований дисципли-
нарного устава, кодекса про-
фессиональной этики и иных 
нормативных правовых актов, 
профилактика правонарушений, 
в том числе в области дорожно-
го движения призваны осущест-
влять инспекции по личному 
составу. Ими же проводится боль-
шинство служебных проверок по 
фактам совершения сотрудника-
ми дисциплинарных проступков.

Отдельно представлена 
служба по профилактике кор-
рупционных и иных видов 
нарушений. В их полномочи-
ях — организация проведения 
декларационных кампаний, 
проверка достоверности пре-
доставляемых служащими 
сведений о своих доходах, 
расходах, имуществе и обя-
зательствах имущественного 
характера. Профилактика 
коррупционных проявлений 
в среде сотрудников органов 
внутренних дел — основа их 
повседневной деятельности, 
они — карающий меч для 
лиц, скрывающих свои не-
трудовые доходы.

Кадровая служба московской полиции 
сегодня по составу немаленькая. Но, учи-
тывая специфику и численность столично-
го гарнизона, объёмы и сроки выполнения 
задач, хотелось бы её увеличения на уровне 
территориаль-
ных органов 
р а й о н н о г о 
звена. Именно 
там, где наи-
большее коли-
чество живой 
работы с насе-
лением, зача-
стую не хвата-
ет рабочих рук. 
Перспектива 
развития ка-
дровой служ-
бы москов-
ской полиции 
— в укрепле-
нии кадровых 
п о д р а з д е л е -
ний районно-
го звена, что 
позволит нам 

подбирать большее число кандидатов и 
обеспечить сокращение сроков их оформ-
ления. Ряд решений руководством главка 
уже принят, отдельные вопросы находятся 
на стадии проработки. Приятно, что ру-
ководство положительно оценивает наши 
идеи по реформированию кадровой служ-
бы и своими решениями способствует 
укреплению службы и выполнению задач, 
для которых наши подразделения созданы.

Следует отметить, что не так давно была 
введена должностная категория заместите-
лей начальников по работе с личным соста-
вом. Это однозначно можно оценивать как 
положительные меры, направленные на 
повышение авторитета кадровых подразде-
лений, что позитивно скажется и на резуль-
татах работы с личным составом.

Процесс укрепления службы и её разви-
тия продолжается в том числе во взаимо-
действии с ветеранской организацией, с 
которой мы всё время идём бок о бок. Ве-
тераны оказывают нам посильную помощь 
в воспитании молодых сотрудников. На 
их примерах строятся наставническая дея-
тельность и воспитательная работа.

Кадровые подразделения есть во всех 
территориальных органах Главного управ-
ления и отдельных структурных подразде-
лениях. Не буду приводить примеры или 
выделять кого-то, все — молодцы! Да, по-
рой не получается успешно справиться с 

какой-то проблемой. Недостатки есть. Тем 
не менее все коллективы подразделений 
стараются выполнять поставленные за-
дачи. На то мы и есть, чтобы сложности в 
работе решать совместно и добиваться не-
обходимого результата.

Поздравляю с Днём образования кадро-
вых подразделений системы МВД России 
руководителей и личный состав подразде-
лений по работе с личным составом, а так-
же ветеранов службы! Благодарю сотруд-
ников, которые добросовестно исполняют 
свои служебные обязанности и в непростых 
условиях добиваются высоких результатов. 
Хотя наша служба не находится на первом 
крае борьбы с преступностью, тем не ме-
нее в том числе благодаря грамотной ра-
боте кадровиков подразделениям органов 
внутренних дел города Москвы удаётся 
выполнять задачи на высоком уровне. Же-
лаю всем успехов в служебной деятельно-
сти, лёгкости в решении служебных задач, 
карьерного роста и благополучия на службе 
и в семье!

СИЛА — В КАДРАХ!Алексей БЕЛОЗЁРОВ,
фото Николая ГОРБИКОВА

Начальник Управления по работе с личным составом ГУ МВД России 
по г. Москве полковник полиции Максим ЛУКИЧЁВ рассказал в ин-
тервью корреспонденту газеты «Петровка, 38» об основных задачах, 
стоящих сегодня перед кадровой службой, и поздравил сотрудников 
с наступающим профессиональным праздником.

Максим Лукичёв



Заместитель начальника ГУВД 
города Москвы в период с 2001 
по 2011 год генерал-майор ми-
лиции Владимир Анатольевич 
ЧУГУНОВ:

Р аботать современным кадрови-
кам не сложнее и не проще по 
сравнению с их предшествен-

никами, ведь суть кадровой работы не 
изменилась. А вот сама ситуация меня-
ется, молодёжь меняется, меняются и 
возможности кадровой службы по при-
влечению на службу молодых специали-
стов.

Совсем недавно министр заявил о до-
вольно серьёзном положении с кадрами 
в системе органов внутренних дел. Но 
ситуация с кадрами всегда была крае-
угольным камнем. С самого момента 
создания милиции. Откуда раньше чер-
пали кадры? Брали на службу лучших 
представителей предприятий, органи-
заций, различных учреждений — они 
направлялись на работу в милицию по 
рекомендации трудовых коллективов.

Кадровая проблема была на повестке 
дня всегда. В течение всего советского 
периода по этому поводу неоднократно 
принимались разные постановления и 
решения. Особенно в бытность мини-
стром Щёлокова. На работу в милицию 
тогда направляли лучших представи-
телей общества. При этом ситуация 
с кадрами всё равно была достаточно 
непростой. Так что удивляться нынеш-
нему положению не стоит. Этот вопрос 
нужно рассматривать шире и не ставить 
всё в вину только кадровикам. Ведь не 
только кадровики должны заниматься 
этой деятельностью!

Помню, когда я был назначен за-
местителем начальника ГУВД, я был 
в тот период одновременно и началь-
ником управления кадров. Потом на-
звание должности менялось, но тем 
не менее кадры у меня всегда стояли 
во главе угла, я их курировал и отве-
чал за организацию этой работы. Сви-
детельствую: в 2001-м ситуация с ка-

драми была не лучше, чем 
сейчас. И финансовое обес- 
печение, и материаль-
но-техническое, и условия 
работы тогда были доста-
точно сложные, и текучесть 
кадров была значительная. 
Изучив все эти вопросы, 
начальник главка поручил 
мне вместе со штабом под-
готовить и провести рас-
ширенную коллегию ГУВД. 
Это была первая коллегия, 
которую начальник главка 
Владимир Васильевич Про-
нин назначил после вступ- 

ления в должность. Именно по ка-
драм. Состоялась она в марте 2002-го. 
Там были выработаны необходимые 
меры по стабилизации положения. А на 
тот период некомплект был довольно 
значительный, в среднем 15%, а в не-
которых службах он доходил и до 20%, 
особенно у участковых и в патруль-
но-постовой службе. Да и уголовный 
розыск имел существенный неком-
плект.

На коллегии был выработан ряд мер 
и направлений, которые должны были 
реализовать руководители служб и под-
разделений. Коллегия обязала всех ру-
ководителей работать не по подбору, 
а по отбору кадров на службу в органы 
внутренних дел! И в течение трёх следу-
ющих лет нам удалось стабилизировать 
ситуацию. Ежегодно стали принимать 
по 12 тысяч новых сотрудников на раз-
личные должности. Конечно, и тогда 
были и обычные увольнения, и уволь-
нения по выслуге лет или по каким-ли-
бо семейным обстоятельствам. Тем не 
менее некомплект тогда перестал быть 
критическим. Молодых сотрудников 
обучали, шёл процесс их становления.

Помимо того, ежегодно мы направляли 
около двух тысяч кандидатов на поступ- 
ление в наш университет — он тогда 
ещё назывался академией. Кто посту-
пал туда на учёбу — впоследствии воз-
вращались к нам на службу. А конкурс 
туда был значительный — 4 человека 
на место, а в академии экономической 
безопасности, куда мы тоже направля-
ли кандидатов, конкурс был аж до 12 
человек на место. Но поскольку посту-
пали в вуз не все, то «в запасе» оставал-
ся значительный массив людей. С эти-
ми-то людьми мы и начинали работу 
по привлечению их на службу. Они уже 
прошли медкомиссию, все проверки, 
нужно было только правильно с ними 
поработать и предложить определённые 
должности с последующим возможным 
поступлением в тот же наш вуз. Это был 
неплохой кадровый источник.

Кстати о медкомиссии: во время её 

прохождения мы специально выделяли 
сотрудников, которые сопровождали 
туда кандидатов. Для чего? Многие из 
явившихся на медосмотр были иного-
родними, где что расположено — не зна-
ли, им очень нужно было оказать про-
стую помощь, разъяснить, где сдаются 
анализы, где тесты и прочие особенно-
сти. Ведь многие такие новички, столк- 
нувшись с самыми элементарными 
проблемами на медкомиссии, махнув 
рукой, разворачивались и уезжали до-
мой. Выход тут один: с момента запол-
нения анкеты кандидатом и получения 
направления на комиссию за человеком 
должен быть закреплён сотрудник, ко-
торый всегда сможет «разрулить» воз-
никшую якобы трудную бытовую си-
туацию. И тогда из-за пустяков мы не 
будем терять будущих сотрудников.

В поисках кандидатов на службу мы не 
избегали и приёма иногородних пред-
ставителей. Но для того, чтобы при-
влекать иногородних, сначала нужно 
было обеспечить жилищные условия. И 
мы находили для них различные обще-
жития и другие варианты, жилищный 
вопрос играл большую роль для попол-
нения кадров. Для отбора кандидатов 
была организована работа с военкома-
тами, правда, сейчас это делать сложнее 
с учётом ситуации в зоне СВО.

Но это ещё не все предпринятые тог-
да меры. Для улучшения работы руко-
водящего состава был открыт факультет 
вечернего обучения в нашей академии 
МВД на Войковской. Первые группы 
приступили к учёбе в январе 2002-го. 
Этот факультет сыграл очень важную 
роль в плане назначения на должности 
руководителей с академическим образо-
ванием. Туда поступали сотрудники, на-
чиная с начальников отделов районов и 
вплоть до заместителей начальника глав-
ка. Факультет существовал около восьми 
лет. В связи с реорганизацией академии 
его упразднили, посчитав почему-то 
нецелесообразным, хотя для Москвы 
он был большим подспорьем. Потом 
к обучаемым там нашим сотрудникам 
присоединилась и область, и подразде-
ления милиции на железнодорожном 
и воздушном транспорте. Всё это было 
направлено на закрепление кадров, со-
здание профессионального ядра. Вот 
так удалось выправить тогда ситуацию с 
кадрами. Когда я уходил со службы, не-
комплект личного состава составлял 5%, 
но и при этом шли разговоры о том, как 
можно улучшить ситуацию.

Ещё я бы хотел отметить вот какую 
особенность: к кадрам всегда долж-
но быть особо бережное отношение. Я 
имею в виду не службу кадров, а именно 
личный состав, отношение к работа-
ющим в нашей системе сотрудникам. 

Всем нужно быть с ними вниматель-
ными, поскольку мы и по этой причи-
не теряем немало «штыков». Конечно, 
всякое бывает, и сотрудники нарушают 
служебную дисциплину, разные случаи. 
Но в каждом конкретном деле нуж-
но детально разбираться. У нас ведь 
и коллегия тогда так и называлась «О 
состоянии кадровой работы и мерах 
по её стабилизации». Ключевым было 
слово «меры». К реализации этих мер 
привлекли руководителей буквально 
всех служб. Первые лица подразде-
лений должны вникать во всё, а в ка-
дровую работу уж тем более. Так что 
спрос за исполнение был не только с 
кадровиков, но и со всех руководителей, 
которые должны быть застрельщиками 
в этой деятельности, организовывать её 
и спрашивать за неё. И всё это вылилось 
в положительный результат.

А вообще работе с кадрами нужно 
учиться у нашего президента. Как он 
бережно относится к кадрам, так и всем 
нам нужно относиться к этому направ-
лению, тогда и не будет большой текуч-
ки. При этом всякие разгильдяи, если 
они появляются на горизонте, безус-
ловно, должны получать по заслугам. 
По своему опыту скажу: если человек 
не годен к службе да ещё и к нарушени-
ям склонен — его нужно гнать поганой 
метлой. И гнали. А с теми, кого можно 
было исправить, активно работали зам-
политы.

У нас тогда были проблемы и с фи-
нансированием, и с зарплатой. И на-
чальник главка попросил мэра помочь. 
Мэр пошёл навстречу, пошли «мэров-
ские» доплаты. Когда убрали льготы, 
мэрия пошла нам навстречу, и мы стали 
ежегодно получать по 70 тысяч проезд-
ных билетов, необходимое количество 
личного состава было обеспечено бес-
платным проездом. Всё это и сказалось 
тогда на стабилизации, это был непло-
хой опыт. Мне кажется, что и сейчас над 
всеми этими проблемами министерство 
активно думает и вырабатывает необхо-
димые решения.

А я тем временем хочу поздравить 
всех кадровиков и их руководителей с 
наступающим праздником — 105-й го-
довщиной создания кадровой службы. 
Желаю всем ещё более внимательного 
отношения к сотрудникам всех служб, 
которые обращаются с вопросами и за 
помощью к кадровикам. Не создавать 
искусственных препятствий в решении 
различных проблем, а бережно, по-че-
ловечески относиться к каждому посе-
тителю. В каждом из них нужно видеть 
защитника правопорядка в нашей сто-
лице. Всем представителям кадровой 
службы желаю здоровья, удачи и про-
фессиональных успехов.

Заместитель начальника Управ-
ления по работе с личным со-
ставом — начальник Управления 
кадров главка (с сентября 2011 
по февраль 2014 года) полковник 
внутренней службы Василий 
Семёнович ВЕДЕНЬКИН:

— О сновной приоритет 
в работе кадровых 
служб — это работа с 

кадрами. Нужно больше внимания уде-
лять вопросам комплектования именно 
в подразделениях. А главное — отбору 
кадров должен уделять особое внима-
ние весь руководящий состав подраз-
делений. От руководителя низшего 
звена, начальника отделения, до руко-
водителя подразделения. Все должны 
принимать участие! Кадровые аппара-
ты подразделения в большей степени 
обеспечивают техническую составля-
ющую работы, и каждый руководитель 
лично должен быть заинтересован в 

комплектовании своей службы. Ру-
ководители в первую очередь должны 
этим заниматься, а не надеяться толь-
ко на кадровый аппарат. Если связка 
кадры — руководство будет согласо-
ванно и настойчиво работать, тогда на-
много эффективней пойдёт работа по 
отбору кадров на службу.

Как вы знаете, работников кадровой 
службы, к сожалению, ни одно учебное 
заведение системы МВД не готовит, да 
и гражданские вузы тоже. Этот вопрос 
поднимался даже на уровне МВД, были 
предложения открыть факультет в Мо-
сковском университете МВД имени 
В.Я. Кикотя или хотя бы группу по под-
готовке работников кадровой службы. 
Но, к сожалению, дальнейшего разви-
тия эта тема не получила. Поэтому в 
кадровую службу необходимо отбирать 
сотрудников, которые способны по сво-
им деловым и профессиональным каче-
ствам с отдачей работать в этом направ-
лении деятельности.
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КЛЮЧЕВЫМ
БЫЛО СЛОВО «МЕРЫ»

ОТНОСИТЬСЯ К РАБОТЕ С ДУШОЙ



В 1971 году меня пригласили на ра-
боту в управление кадров на долж-
ность инспектора первого отдела 

управления кадров. Фактически начи-
нал с нуля. За мной закрепили опытного 
старшего инспектора, с ним мы всё вре-
мя контактировали. В работе кадровика 
самым сложным оказалось привыкать к 
особенностям. Прежде всего нужно было 
ознакомиться с различными документа-
ми и приказами, регламентирующими 
работу с кадрами. На первом месте была 
работа с личным составом курируемых 
подразделений. Самым сложным было 
найти контакт с руководителями подраз-
делений, обслуживаемых управлением 
кадров. Когда контакт с руководством у 
нас установился, всё пошло своим чере-
дом: руководитель советовался со мной, 
я ему рекомендовал кандидатов.

Я работал напрямую с управлениями 
БХСС и уголовного розыска. Когда я 
пришёл, мне было интересно находить 
контакт с личным составом подразде-
лений. Многие приходили за советом. 
Для меня, прибывшего сюда после опе-
ративной работы, было очень важно, 

что я нашёл контакты и нахожусь в хо-
роших служебных отношениях. Меня 
хорошо приняли и в самом управлении 
кадров. В первом отделе, которым ру-
ководил тогда полковник внутренней 
службы Овсянников Семён Петрович, 
я многому научился. Овсянников вво-
дил меня в курс дела и главное — нау-
чил готовить служебные документы. 
Раньше компьютеров не было, печатали 
машинистки. Чтобы передать рукопись 
в машбюро, сначала начальник отдела 
должен был на моей бумаге написать 
резолюцию: «В печать». Бывало и такое 
— напишешь текст, приносишь к нему, 
а он говорит: «Подумай ещё». А когда я 
освоил положенный стиль изложения, 
он всегда давал резолюцию: «В печать». 
Так нас учили доскональной работе с 
документами.

Большая часть нашей деятельности 
была посвящена изучению сотрудников 
по материалам их личных дел. Прежде 
чем доложить начальнику какую-либо 
кандидатуру для назначения, я должен 
был все материалы о кандидате изучить, 
вплоть до всех родственников. Многие 

про такую отработку личных дел даже и 
не знали. Все изменения в личной жизни 
кандидата вносились в его личное дело. 
Начинал свою службу я ещё во времена 
Советского Союза, тогда были партийные 
и советские органы. В органы внутренних 
дел принимались в основном по рекомен-
дации трудовых коллективов, а на более 
высокие вакантные должности — по ре-

комендации партийных и советских орга-
нов. Когда рухнул Советский Союз, были 
приняты новые положения о прохожде-
нии службы. Начали принимать на служ-
бу и москвичей, и из близлежащих к сто-
лице районов области. Некомплект тогда 
тоже, конечно, был, но не более 5—7%. В 
советские времена с некомплектом бо-
ролись очень просто: принимали новых 
сотрудников по направлению трудовых 
коллективов. Источниками комплектова-
ния у нас были крупные предприятия, на-
пример, завод имени Лихачёва. Когда мы 
брали сотрудников, то заводы поселяли в 
свои общежития наших новичков-мили-
ционеров, контакт с трудовыми коллек-
тивами был хороший. Кадровые работни-
ки про сотрудников всё знали: где живут, 
в каких условиях и т. д.

Свою службу я закончил в 2000 году. 
Когда я поступал на службу, у нас было 
управление кадров, состоящее из пяти от-
делов. Первый отдел — комплектование 
аппарата, второй отдел — комплектова-
ние районных управлений, третий отдел 
— подготовки, четвёртый — инспекция 
по личному составу, пятый — учёта и 
присвоения званий. Всем руководил на-
чальник управления. А потом произошло 
разъединение на два управления: управ-
ление кадров и управление подготовки 
кадров.

Молодым сотрудникам кадров от меня 
такие пожелания: больше внимания уде-
лять сокращению некомплекта, а это 
ведь ещё означает и работу по улучше-
нию здоровья личного состава. Будут 
меньше болеть — будет для всех и нагру-
зок меньше.
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ГЛАВНОЕ —
НАЙТИ КОНТАКТ

Материалы подготовил Александр ДАНИЛКИН, фото из архива редакции

Н есмотря на известную фразу 
Иосифа Сталина «Ценный ка-
питал — это люди. Кадры ре-

шают всё», кадровики, как правило, 
остаются в тени, хотя имеют высокий 
уровень психологической и физической 
подготовки.

Специалист отделения по работе с 
подчинёнными подразделениями отде-

ла по работе с личным составом УВД 
по ЮЗАО капитан полиции Анаста-
сия СОКОЛОВА родилась в Липецке, 
окончила Воронежский институт Ми-
нистерства внутренних дел Российской 
Федерации. О работе в полиции мечтала 
с детства.

— Мне нравилось смотреть на девушек 
в форме. Моим кумиром была Анастасия 
Каменская из одноимённого сериала. 
Хотела приносить пользу людям, помо-
гать. В 2016 году пришла на службу в от-
дел дознания  ОМВД России по району 
Коньково. Мне помог папа. Он тогда уже 
жил в Москве, нашёл объявление в газете 
о наборе в полицию и сказал: «Тебе надо 
попробовать».

Сейчас отец очень гордится своей до-
черью. 

— В составе следственно-оперативной 
группы выезжала на задержания, видела 
самоубийства, висельников. Конечно, 

было страшно, — признаётся наша собе-
седница.

Спустя некоторое время Анастасия Ев-
геньевна вышла замуж и ушла в отпуск 
по уходу за ребёнком. С будущим супру-
гом наша героиня познакомилась тоже 
на службе. На тот момент он был участ-
ковым уполномоченным. Сейчас майор 
полиции Алексей Соколов возглавляет 
уголовный розыск ОМВД России по 
району Коньково.

После декрета Анастасия решила сме-
нить профиль деятельности и в 2021 году 
стала сотрудником отдела кадров. Кол-
лектив правоохранителей юго-запада 
столицы славится своей сплочённостью.

— Неоценимую помощь оказывают 
начальник УВД по ЮЗАО генерал-майор 
полиции Максим Ваничкин, помощник 
начальника УВД по ЮЗАО подполков-
ник внутренней службы Сергей Соро-
кин, заместитель начальника отдела по 

работе с личным составом УВД по ЮЗАО 
подполковник полиции Оксана Чурило-
ва. Оксана Николаевна была моей на-
ставницей. Благодаря ей и её урокам у 
нас сейчас очень хорошие показатели.

Конечно, работа с людьми предпола-
гает сложности. В ведении капитана по-
лиции Соколовой — около 350 человек, 
объём работы очень большой.

— В каких-то случаях мы работаем с со-
трудниками, как психологи, ломаем сте-
реотипы, к каждому ищем свой подход. 
Стараемся помочь. Иногда люди прихо-
дят с заявлением на увольнение, после 
беседы благодарят, что их отговорили.

В семье Соколовых растёт дочь Викто-
рия. Ей всего 6 лет, но она уже определи-
лась с выбором профессии.

— Говорит, что будет работать сразу в 
управлении. Мы, конечно, её поддержи-
ваем.

Есть у Анастасии Евгеньевны увлече-
ния.

— В институте моим хобби были баль-
ные танцы, хип-хоп. Участвовала в кон-
курсе «Полицейский вальс».

В отпуске Соколовы любят бывать на 
море, практически каждый год ездят на 
отдых в Адлер. Есть у четы и дача.

— На своём садовом участке мы только 
отдыхаем, — отмечает Анастасия Евге-
ньевна, — грядок у нас нет, только клум-
бы с цветами.

Накануне профессионального празд-
ника капитан полиции Соколова желает 
своим коллегам терпения, лёгкой служ-
бы, меньше нервных потрясений.

— У нас отличный округ! Приходите к 
нам на службу!

Лилия АБДУЛЛИНА,
фото Николая ГОРБИКОВА

КЛАДОИСКАТЕЛЬ
ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ ТАЛАНТОВ

«Всякому лицу работ на некоторое или на всё время, на которое 
уволен по паспорту, но не далее назначенного податного состоя-
ния, получившему от начальства или своего владельца узаконен-
ный паспорт или установленный билет, дозволяется наниматься 
для фабричных в оном срока». Так было написано в документе от 
24 мая 1835 года, положившем начало кадровым службам. Спустя 
почти век в честь принятия в 1918 году Народным комиссариатом 
«Инструкции об организации советской рабоче-крестьянской ми-
лиции» день кадрового работника стали отмечать 12 октября.

Полковник внутренней службы в отставке Александр ВОЛОКИТИН 
прошёл все ступени кадровой иерархии, службу закончил замести-
телем начальника Управления кадров ГУВД Москвы.

Необходимо бережно относиться к кад- 
рам. Приглашать нужно только про-
фессионально подготовленных специа- 
листов, которые бы могли успешно ра-
ботать с людьми, обеспечивать их дея-
тельность. И поддерживать лучшие тра-
диции. А традиции — это преданность 
сотрудника к его работе. Должна быть 
и преемственность — не только в отбо-
ре кадров, но и у самих работников ка-
дров. Раньше в Управлении кадров был 
заложен такой принцип: сотрудник, 
пришедший в подразделение из низово-
го подразделения, сначала должен был 
отработать не менее трёх лет в занима-
емой должности инспектора, чтобы по-
том уже далее перемещаться по служеб-

ной карьерной лестнице — например, 
на должность старшего инспектора. И 
так, постепенно поднимаясь по ступе-
ням кадровой службы, работники при-
обретали ценный необходимый опыт. 
Так росли опытные кадровые сотрудни-
ки. Сегодня же наблюдается излишняя 
сменяемость в кадровых аппаратах. Все 
понимают, что здесь одна из причин — 
это низкая зарплата. Тем не менее это 
всё-таки не основной критерий ухода со 
службы. У кадрового сотрудника долж-
на быть душа! Если уж ты пришёл рабо-
тать на этот участок, то должен макси-
мально уделять внимание этой работе.

Как становятся кадровиками? По-
сле службы в пограничных войсках в 

июне 1977-го я пришёл в отдел мили-
ции по охране дипломатических пред-
ставительств. В сентябре того же года 
был назначен на должность инспектора 
службы, меня тут же привлекли к рабо-
те с кадрами. Стал набираться опыта. А 
в августе 1989 года мне предложили ра-
ботать в Управлении кадров, где я потом 
прошёл все ступени от инспектора до 
начальника Управления кадров. У нас 
были ветераны кадровой службы, у ко-
торых мы все учились: Владимир Ана-
тольевич Чугунов, Василий Васильевич 
Олейник, Николай Николаевич Си-
гачёв, Александр Николаевич Волоки-
тин и многие другие руководители. Эти 
профессионалы своего дела передавали 

свой богатый опыт и знания молодым 
сотрудникам кадров. Ну а мы претворя-
ли в жизнь все эти знания и умения.

Сейчас я работаю в ветеранской орга-
низации главка, по возможности оказы-
ваю определённую помощь кадровому 
аппарату. А молодым кадровикам могу 
дать только один совет: работать нужно 
с ответственностью за порученное дело, 
относиться с душой и интересом к своей 
работе. И постоянно совершенствовать 
свой профессионализм. В завершение 
хочу всех сотрудников, работников и ве-
теранов кадровой службы поздравить с 
профессиональным праздником — Днём 
образования кадровой службы, пожелать 
здоровья и успехов.
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Александр ДМИТРИЕВ,
фото пресс-службы УВД по СВАО
и из архива Алексея КАБАНОВА

С овсем недавно капитан полиции 
Алексей Кабанов получил новый для 
себя опыт, связанный с особыми ус-

ловиями службы. Руководящий сотрудник 
районного звена полиции северо-востока 
мегаполиса побывал в 40-дневной коман-
дировке в одном из новых российских реги-
онов, где выполнял весь комплекс актуаль-
ных задач кадрового характера.

В КОМАНДИРОВКЕ
«ЗА ЛЕНТОЧКОЙ»

Как пояснил Алексей Сергеевич, его с 
декабря прошлого года зачислили в резерв, 
то есть кандидатом, в такую командировку. 
До этой поездки, в первом квартале текуще-
го года, на базе одного из Центров профес- 
сиональной подготовки в структуре столич-
ного полицейского гарнизона для группы 
кандидатов, в которую включили и Алексея 
Кабанова, организовали обучение в тече-
ние нескольких недель. В частности, с учё-
том специфических нюансов предстоящей 
командировки на этих курсах отрабатыва-
лись навыки оказания первой медицинской 
помощи и другие умения, а также детально 
разъяснялось, как следует вести себя при 
возможном осложнении оперативной об-
становки в месте командирования и возник-
новении каких-либо нештатных ситуаций.

— Выйдя 1 августа нынешнего года из 
отпуска, — рассказывает Алексей Кабанов, 
— отработал несколько дней в отделе, а за-
тем мне по поводу командировки позвони-
ли сначала из окружного УВД, а позже и из 
Главного управления. Подтвердив своё со-
гласие на этот счёт, я прошёл медкомиссию, 
соответствующее тестирование и прочие 
необходимые процедуры. Понятно, к дню 
отъезда собрал вещи и получил деньги на 
командировочные расходы. Утром 14 авгу-
ста от столичной Петровки, 38, на служеб-
ном автомобиле главка убыл вместе с кол-
легой из другого административного округа 
города в данную командировку.

Добравшись до места общего сбора, даль-
ше оба сотрудника московской полиции 
вместе с представителями кадровой службы 
из некоторых региональных подразделений 
отправились на предоставленном микроав-
тобусе к месту назначения. Подъехав к кон-
трольно-пропускному пункту, за которым 
начиналась территория проведения СВО — 
специальной военной операции, пассажи-
ры покинули салон указанного транспорт-
ного средства и со своими вещами пешком 
перешли символическую линию. Между 
прочим, если в советскую пору при ока-
зании интернациональной помощи наши 
военнослужащие и сотрудники органов 
внутренних дел выполняли воинский и слу-
жебный долг «за речкой» — в Афганистане, 
то теперь направляющиеся в командировку 
в зону СВО пересекают «ленточку» — услов-
ную границу.

— Пройдя «ленточку», — продолжает 
Алексей Сергеевич, — мы на микроавто-
бусе поехали к пункту командирования 
окружным маршрутом: по просёлочным 
дорогам нового региона нашего государ-
ства. Честно говоря, когда только-только 
направляешься туда, то ещё не осознаёшь, 
что там может ждать тебя. Но уже в пути 
понимаешь, что тут, в новом субъекте Рос-
сийской Федерации, идут боевые действия. 
За несколько часов в дороге видел и обо-
ронительные сооружения, и разрушенные 
здания… По прибытии в населённый пункт, 

где разместились некоторые структурные 
звенья полиции нового региона, нам в пу-
стующем кирпичном доме с хозяйственны-
ми постройками выделили оборудованные 
рабочие места с компьютерами. В каждой 
из комнат, где из мебели были только сто-
лы и стулья, разместили по четыре сотруд-
ника. Первую ночь мы провели в одном 
жилом здании, а уже утром перебрались в 
здание гостиничного типа, где и обоснова-
лись на всё остальное время командировки. 
Каких-то проблемных вопросов бытового 
плана не возникало, а продукты нами при-
обретались в местных магазинах. К слову, 
завтрак и ужин мы готовили сами, а за опре-
делённую плату буквально по-домашнему 
обедали у здешней жительницы. Разумеет-

ся, выполнением служебных задач активно 
занимались с первого же дня нашей работы 
в командировке.

ПО ЕЖЕНЕДЕЛЬНОМУ
НАПРЯЖЁННОМУ ГРАФИКУ 
РАБОТЫ

По установленному распорядку, Алексей 
Кабанов и его товарищи по командировке 
ежедневно трудились с 9 до 19 часов, имея 
один выходной в неделю. Как правило, 
воскресенье отводилось на личные нужды. 
Правда, в любые сутки могли и ночью под-
нять, если руководителям Управления по 
работе с личным составом — начальнику и 
его заместителям, которым напрямую под-
чинялись прикомандированные, срочно 
требовалась конкретная служебная инфор-
мация кадрового содержания.

— За каждым из нас закрепили по од-
ному территориальному подразделению 
и по три структурных подразделения ре- 
гиональной полиции, — поясняет Алексей 
Сергеевич. — Мне поручили обслуживать 
район, граница которого проходила в трёх 
километрах от линии боевого соприкосно-
вения, то есть передовой. А из структурных 
звеньев — занимался кадровым обеспече-
нием правового отдела, Экспертно-крими-
налистического центра и службы тыла. В 
качестве первостепенной была поставлена 
задача по комплектованию названных под-
разделений. По принятым на работу сотруд-
никам, которые ранее проходили службу, 

надо было подтвердить их стаж. Для этого 
создавалась комиссия, и для неё собирались 
необходимые документы, в том числе сви-
детельства лиц, которые могли подтвердить 
данный факт — о прежней службе сотруд-
ника. За командировку, а она длилась по 24 
сентября, примерно полутора десяткам со-
трудников таким образом был подтверждён 
их стаж службы.

Немало рабочего времени уделялось и 
упорядочению ведения служебной доку-
ментации, а также её хранению и архиви-
рованию в электронном виде. Кроме того, 
прикомандированные осуществляли учёт 
предоставления отпусков сотрудникам, 
установку всех полагающихся им надба-
вок, оформление документов на присвое-

ние очередных специальных званий и тому 
подобное. Фактически каждодневно про-
водился приём сотрудников, которые об-
ращались с различными вопросами по про-
хождению службы. Само собой, с местными 
кадровыми специалистами прибывшие в 
командировку делились накопленным про-
фессиональным опытом и объясняли мето-
дологию своей работы.

Говоря о реалиях обстановки в период 
командировки, собеседник корреспондента 
газеты «Петровка, 38» сдержанно произнёс:

— Там в начале работы понимаешь, что 
есть опасность, но недели через две при-
выкаешь к этому ощущению. По приезду 
нас проинструктировали, чтобы мы всегда 
держали при себе документы и деньги, а 
при объявлении ракетной опасности не-
медленно покидали служебное помещение 
и укрывались в других местах. И мы слы-
шали, как начинала работать наша ПВО 
— противовоздушная оборона… В целом, 
более десятка раз за командировку объяв-
лялась ракетная опасность, но ни одного 
прилёта не было. Когда наша командировка 
завершилась, домой мы вернулись действи-
тельно с чувством достойно выполненного 
служебного долга.

БИОГРАФИЯ — КАК ЭТАПЫ 
ВОСХОЖДЕНИЯ К МЕЧТЕ

Уроженец Волгоградской области Алек-
сей Кабанов в 2008-м году поступил на учё-
бу в сельскохозяйственный колледж, но в 

2009 году взял академический отпуск и был 
призван на срочную службу. Гвардии рядо-
вой, он ратное дело познавал в прославлен-
ных ВДВ — Воздушно-десантных войсках. 
В 7-й гвардейской десантно-штурмовой 
Краснознамённой ордена Кутузова дивизии 
(горной) призывник из Нижнего Поволжья 
был оператором-гранатомётчиком и являл-
ся парашютистом-отличником, всего со-
вершив 16 прыжков с парашютом.

После увольнения из рядов Вооружён-
ных Сил Российской Федерации недавний 
десантник в 2010 году восстановился в упо-
мянутом колледже и в 2011-м окончил это 
образовательное учреждение (по специаль-
ности — правоведение, присвоенная квали-
фикация — юрист).

Пройдя с апреля 2012-го стажировку, в 
июле того же года молодой сотрудник за-
нял должность полицейского специального 
приёмника для лиц, арестованных в адми-
нистративном порядке, отдела МВД России 
по Новоаннинскому району Волгоградской 
области.Тогда же, в 2012 году, поступил на 
заочное обучение в Волгоградский юриди-
ческий институт и стал выпускником этого 
вуза в 2015-м.

— Мне всегда хотелось работать именно в 
кадровой службе, — подчёркивает Алексей 
Сергеевич, — и это моё желание сбылось в 
сентябре 2015 года, когда меня назначили 
на должность специалиста по работе с лич-
ным составом в ОМВД России по Новоан-
нинскому району. С января 2020 года служу 
в Москве: через три месяца стажировки 
начал трудиться инструктором группы по 
работе с личным составом ОМВД России 
по району Лианозово Северо-Восточно-
го административного округа столицы. В 
мае 2020-го стал помощником начальника 
ОМВД — руководителем группы по работе 
с личным составом. А с декабря 2022 года 
занимаю должность заместителя начальни-
ка этого же отдела — руководителя группы 
по работе с личным составом. Данная слу-
жебная специализация, кадровая работа, 
— по-своему сложная, но вместе с тем и 
весьма интересная. Здесь то и дело появля-
ется что-то новое, и постоянно нужно быть 
готовым к своевременному, качественному 
выполнению множества задач в сфере на-
шей компетенции. Приятно наблюдать за 
тем, как с профессиональной точки зрения 
растут сотрудники, которых довелось при-
нять на службу.

Вообще же, свою работу нужно любить, 
и тогда она, как для Алексея Кабанова — 
профессиональная кадровая деятельность, 
будет словно путеводная звезда в судьбе.

С 2021 года Алексей Сергеевич заочно 
учится в магистратуре Московской финан-
сово-юридической академии, и он вскоре, в 
декабре 2023-го, станет её выпускником. К 
слову, освещаемая офицером-кадровиком 
тема выпускной квалификационной работы 
— «Административные правоотношения».

Наряду с повышением своего образова-
тельного уровня и расширением кругозора, 
Алексей Кабанов ещё с детства большое 
значение придаёт занятиям спортом. С 9 
лет мальчишка увлечённо осваивал техни-
ку боевого самбо и в Волгограде участвовал 
в городских и областных соревнованиях 
по этому виду единоборств. А с 15-летне- 
го возраста и поныне  — занимается пауэр-
лифтингом, что позволяет Алексею Серге-
евичу поддерживать отличную физическую 
форму.

И В ОБЫЧНЫХ, 
И В ОСОБЫХ УСЛОВИЯХ СЛУЖБЫ

На протяжении около восьми лет специализируется на кадровой работе в органах внутренних дел ка-
питан полиции Алексей КАБАНОВ, за плечами у которого — выполнение своих непосредственных про-
фильных задач не только в обычных условиях службы. Настоящий профессионал в данном деле — мно-
гогранной кадровой деятельности в системе ведомства, он является и неординарной, разносторонней 
личностью.
Начавший служебную карьеру рядовым милиции, спустя три с лишним года герой этой публикации при-
ступил к работе на офицерской должности: был назначен специалистом по работе с личным составом в 
территориальном полицейском подразделении Волгоградской области.
С первой половины января 2020 года Алексей Сергеевич продолжает службу в Москве, занимая сейчас 
должностной пост заместителя начальника отдела МВД России по району Лианозово Северо-Восточного 
административного округа — руководителя группы по работе с личным составом.

Капитан полиции Алексей Кабанов

В служебной командировке



ИСТОРИЧЕСКИЙ РАКУРС

12 октября профессиональный праздник 
отмечают сотрудники и работники медицин-
ских и санаторно-курортных организаций в 
системе МВД России. В этот день в 1921 году 
был издан приказ НКВД РСФСР об органи-
зации приёмных покоев для милиционеров.

Однако история ведомственной медици-
ны уходит своими корнями гораздо дальше, 
в самое начало позапрошлого века. В 1802 
году после создания российского Мини-
стерства внутренних дел в его составе была 
организована Экспедиция государственной 
медицинской управы. При этом государ-
ственное здравоохранение в то время ещё не 
существовало. Таким образом, медицинскую 
службу МВД России можно полноправно 
считать старейшей организованной систе-
мой охраны здоровья в нашей стране.

ЧЁТКАЯ И СЛАЖЕННАЯ
РАБОТА

Медико-санитарная часть МВД России 
по г. Москве включает в себя обширную 
сеть медицинских и санаторно-курортных 
организаций, которая обслуживает более 
110 тысяч человек. В её составе — кли-
нический госпиталь, три поликлиники, 
стоматологическая поликлиника, аптека, 
военно-врачебная комиссия, центр пси-
хофизиологической диагностики, центр 
государственного санитарно-эпидемио-
логического надзора и два подразделения, 
которые заняты организацией санатор-
но-курортного лечения и оздоровительно-
го отдыха сотрудников органов внутренних 
дел, пенсионеров МВД России и членов их 
семей — центр реабилитации «Бугорок» и 
центр восстановительной медицины и реа-
билитации «Берёзовая роща».

В медсанчасти оказывается квалифициро-
ванная медицинская помощь не только со-
трудникам органов внутренних дел г. Москвы 
и членам их семей, но и сотрудникам других 
правоохранительных органов, военнослужа-
щим войск национальной гвардии, пенсио-
нерам МВД России и их родным. Ежегодно 
здесь проходят стационарное лечение около 
10 тысяч пациентов, в поликлиниках — до 
миллиона врачебных посещений.

Помимо общих лечебно-профилактиче-
ских мероприятий решается ряд специаль-
ных задач, связанных с правоохранитель-
ной деятельностью. Это военно-врачебная 
экспертиза, участие в проведении профес- 
сионального психофизиологического отбора 
поступающих на службу, медико-психологи-
ческая реабилитация сотрудников органов 
внутренних дел, выполнявших служебные 
задачи в особых условиях, организация ме-
дицинского обеспечения вне мест постоян-
ной дислокации.

К основным задачам Медико-санитар-
ной части относятся организация работы 

лечебных и диагностических отделений и 
рационального использования коечного 
фонда; оценка состояния внутригоспиталь-
ной консультативной помощи, экспертизы 
временной нетрудоспособности, полной 
и качественной отработки медицинской 
документации, обеспеченности врачеб-
ным, средним и младшим медицинским 
персоналом, использования и расстановки 
кадров, повышения квалификации персо-
нала, доступности оказания медицинской 
помощи, разработка мер по её совершен-
ствованию, изучение новых перспектив-
ных направлений в вопросах организации 
здравоохранения, их анализ и обобщение. 
Результативность работы и высокий уро-
вень оказания медицинской помощи при-
креплённому контингенту обеспечиваются 
путём координации усилий всех подразде-
лений и служб и организации взаимодей-
ствия между ними.

Значительное внимание в медсанчасти 
уделяется внутреннему контролю качества 
и безопасности медицинской деятельности. 
Цели данного направления — обеспечение 
прав граждан на получение медицинской 
помощи необходимого объёма и надлежа-
щего качества в соответствии с порядками 
оказания медицинской помощи, правилами 
проведения лабораторных, инструменталь-
ных, патолого-анатомических и иных видов 
диагностических исследований, положени-
ями об организации оказания медицинской 
помощи по видам медицинской помощи, 
порядками организации медицинской ре-
абилитации и санаторно-курортного лече-
ния, порядками проведения медицинских 
экспертиз, диспансеризации, диспансер-

ного наблюдения, медицинских осмотров и 
медицинских освидетельствований с учётом 
стандартов медицинской помощи и на ос-
нове клинических рекомендаций, а также 
соблюдения обязательных требований к 
обеспечению качества и безопасности ме-
дицинской деятельности в сочетании с га-
рантированной защитой прав сотрудников и 
работников МСЧ.

Совершенствуются подходы к осуществле-
нию медицинской деятельности для пред-
упреждения, выявления и предотвращения 
рисков, создающих угрозу жизни и здоровью 
граждан, и минимизации последствий их на-
ступления. Принимаются управленческие 
решения по совершенствованию подходов к 
осуществлению медицинской деятельности.

Эту слаженную работу всех ведомствен-
ных медицинских подразделений обеспечи-
вает аппарат ФКУЗ «МСЧ МВД России по 
г. Москве», включающий кадровую службу, 
отдел материально-технического обеспе-
чения, правовой отдел, бухгалтерию, ле-
чебно-профилактический и организацион-
но-методический отделы.

Кадровый потенциал медицинской службы 
московской полиции, работа по укреплению 
её материально-технической и научной базы 
позволяют оптимистично смотреть в будущее 
и не терять уверенности в том, что медицин-
скую службу столичного гарнизона полиции 
и впредь будут ценить за её доступность, на-
дёжность, качество и профессионализм.

Обновление парка медицинского обору-
дования, используемого нашими лечебны-
ми учреждениями, является важной частью 

работы медицинской службы. В послед-
нее время удалось значительно повысить 
уровень оснащённости рентгеновским и 
УЗИ-диагностическим оборудованием. 
Кроме того, клинический госпиталь полу-
чил возможность оснащаться современным 
сложным диагностическим оборудованием, 
магнитно-резонансными и компьютерными 
томографами. Важным вопросом является 
строительство и реконструкция медицин-
ских объектов.

В канун профессионального праздника 
врио начальника ФКУЗ «МСЧ МВД Рос-
сии по г. Москве» подполковник внутренней 
службы  Мария Войнова рассказала о задачах, 
стоящих перед сотрудниками медсанчасти.

— Самое важное для меня как временно 
исполняющего обязанности руководителя — 
удержать на плаву этот корабль, эту годами 
сформированную целостную, самодостаточ-
ную систему медико-санитарного обеспе-
чения со стратегическими и тактическими 
задачами ведомственного здравоохранения. 
Постараться продолжать намеченное предше-
ствующими руководителями, в частности ру-
ководившим медсанчастью с  июля 2020-го по 
июнь 2023 года подполковником внутренней 
службы Николаем Михайловичем Ивановым, 
получившим повышение в департаменте тыла, 
— отмечает Мария Викторовна. — По-преж-
нему нашими основными задачами остаются 
улучшение качества проведения профилак-
тических мероприятий по охране здоровья 
личного состава московской полиции, членов 
их семей, ветеранов и пенсионеров. Пере-
чень задач пополняет также активное участие 
в формировании здорового образа жизни и 
профессионального долголетия, проведение 

обследований и оказание профессиональной 
квалифицированной медицинской помощи 
в соответствии со стандартами диагностики и 
лечения, своевременное проведение реабили-
тационных мероприятий, развитие диспансе-

ризации и санаторно-курортного 
лечения, повышение технологи-
ческого уровня, внедрение про-
грессивных методик, достаточно 
интенсивно входящих в сегодняш-
нюю медицинскую практику.

Отмечу, что сегодня одно из 
наиболее актуальных наших на-
правлений — медицинская ре-
абилитация участников боевых 
действий СВО из числа наших 
сотрудников, в том числе на ба-
зах наших центров «Берёзовая 
роща» и «Бугорок». Поэтапно бу-
дем укреплять материально-тех-
ническую базу. В том числе для 
комфорта пациентов будем про-
должать проводить масштабный 
ремонт корпусов и отделений 
клинического госпиталя и поли-
клиник.

Очередной задачей является 
подготовка процесса перехода 
на электронные медицинские 
карты. Подобных задач доста-
точное количество, и их решение 
невозможно без поддержки ру-
ководства Главного управления 
столичного ведомства полиции, 
Департамента тыла МВД России, 

Правительства Москвы.

ЛЮДИ — НАШ ЗОЛОТОЙ ФОНД

— Каждый из нас понимает, что даже 
самое современное оборудование не заме-
нит мастерство медицинского работника, 
его чуткое отношение к пациенту. Главное 
наше богатство — это любящие своё дело 
высокопрофессиональные сотрудники, 
беззаветно преданные своему ведомству, — 
подчёркивает Мария Викторовна. — Треть 
личного состава отдали ведомственному 
здравоохранению более 20 лет своей жиз-
ни. У нас работает много врачей, имеющих 
высшую квалификационную категорию, 
5 докторов медицинских наук, из которых 
трое имеют учёное звание профессора, 
свыше 50 кандидатов медицинских наук. 
Более 10 медицинских работников в рядах 
медицины МВД являются заслуженными 
врачами Российской Федерации. Многие 
награждены государственными награда-
ми, боевыми орденами и медалями. Мы по 
праву можем гордиться своими кадрами, 
среди которых множество талантливых ор-
ганизаторов и замечательных врачей. Они 
каждый день, разделяя с людьми их боль, 
даря при этом надежду, спасая жизни, обе-
регают здоровье наших пациентов. На пе-
редовой борьбы с пандемией коронавируса 
медицинские работники в очередной раз 
показали свой профессионализм, доказали 
преданность выбранному делу, требующе-
му огромных душевных сил и полной само-
отдачи. Нынешнее поколение сотрудников 
медсанчасти достойно продолжает славные 
традиции своих предшественников. Коман-
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СЕРДЦЕ ВЕДОМСТВЕННОЙ
МЕДИЦИНЫ

В настоящее время федеральное казён-
ное учреждение здравоохранения «Медико- 
санитарная часть МВД России по г. Мо-
скве» возглавляет врио начальника ФКУЗ 
«МСЧ МВД России по г. Москве под-
полковник внутренней службы Мария 
ВОЙНОВА.  Стаж работы в ведомствен-
ной медицине — 16 лет. Окончила Мо-
сковский государственный медико-сто-
матологический университет  имени 
А. И. Евдокимова (ранее ММСИ им. Н.А. Се- 
машко) по специализации «Лечебное дело». 
Поступила в ординатуру по специальности 
«Дерматовенерология», далее в 2008 году 
прошла профессиональную переподготовку 
по специальности «Организация здравоох-
ранения и общественное здоровье». Трудо-
вую деятельность в ведомственной меди-
цине начала со службы в «Берёзовой роще», 
отработав чуть больше года, перевелась в 
МСЧ. Пришла старшим инспектором — 
врачом в лечебно-профилактический отдел 
в 2009 году, шаг за шагом шла по ступень-
кам карьерной лестницы, и в 2015 году воз-
главила лечебно-профилактический отдел. 
Признаётся, что никогда не стремилась к 
руководящей должности, просто выполня-
ла свою работу, которая нравится.

Наша справка

Мария Войнова

Руководители МСЧ



да нашей медсанчасти — это и есть отдель-
ная «единица» в механизме работы всех ме-
дицинских учреждений нашего столичного 
полицейского ведомства. Вся организатор-
ская, подготовительная, координационная 
работа проходит в этих стенах — сердце мед-
санчасти! Люди, которые трудятся в нашей 
кадровой и правовой службах, бухгалтерии, 
материально-техническом, организацион-
но-методическом и лечебно-профилакти-
ческом  отделах, «запускают» этот механизм 
и беззаветно работают на благо сотрудников 
органов внутренних дел.

Я счастлива быть частью такой команды и 
работать бок о бок с профессионалами.

***
Общаясь с коллективом Медико-санитар-

ной части, корреспонденты прошлись по ко-
ридорам учреждения и заглянули в отделы, 
где витал дух опыта и традиций ведомствен-
ной медицины.

Отдел материально-технического и хозяй-
ственного обеспечения возглавляет подпол-
ковник внутренней службы Кирилл Орлов. 
В органах внутренних дел служит 22 года. 
Начинал службу в качестве дознавателя со 
званием младшего лейтенанта полиции, 13 
лет отработал в следствии. 7 лет назад пе-
ревёлся в медсанчасть, в дальнейшем был 
назначен на руководящую должность.

— Очень грамотный специалист, глубоко 
вникает в суть дела, постоянно самообразо-
вывается, — характеризуют своего коллегу 
сотрудники медсанчасти.

В беседу включается заместитель по лечеб-
ной работе полковник внутренней службы 

Дина Кудрова. Признаётся, что ей посчаст-
ливилось работать здесь с 1998 года.

— В Медико-санитарной части всё делает-
ся для того, чтобы пациентам наших ведом-
ственных лечебных учреждений оказывалась 
качественная медицинская помощь в мак-
симально короткий срок, — подчёркивает 
Дина Владимировна.

Побывали мы и в правовом отделе медсан-
части, где шла кропотливая работа — в том 
числе по юридическому сопровождению за-
купок для нужд МСЧ и другой ведомствен-
ной нормотворческой деятельности.

Заглянули также в уютный и комфортный 
кабинет главного бухгалтера Централизован-
ной бухгалтерии медсанчасти подполковни-
ка внутренней службы в отставке Валентины 
Исаченко. Она трудится в стенах учреждения 
без малого полвека — с 1974 года, 35 лет — в 
должности  главного бухгалтера. Опыт, знания 
и профессионализм таких людей — надёжный 
залог стабильности и эффективного развития 
медсанчасти столичного гарнизона полиции.

ПЕРЕЛИСТЫВАЯ СТРАНИЦЫ
ЛЕТОПИСИ ЛЕЧЕБНЫХ
УЧРЕЖДЕНИЙ МЕДСАНЧАСТИ

История создания медицинской службы 
ГУВД по г. Москве ведёт отсчёт с 1942 года, 
когда приказом НКВД СССР от 20 августа 
1942 года № 001767 было поручено орга-
низовать поликлинику. Цель её создания 
— улучшение медицинского обслуживания 
личного состава НКВД и военизированной 
пожарной охраны Москвы и Московской 
области.

Отдел медицинской службы при УВД 
г. Москвы был создан на основании приказа 
УВД Мосгорисполкома от 30 июня 1969 года 
№ 081.

Итак, на первом этаже жилого дома по 
адресу: ул. Зацепа, дом 38 была организо-
вана ведомственная поликлиника — лечеб-
ное подразделение, в штате которого было 
46 медицинских работников, 8 кабинетов 
и один автомобиль для выездов к пациен-
там. Поликлиника оказывала медицинскую 
помощь сотрудникам милиции, обеспе-
чивающим порядок и безопасность в годы 
Великой Отечественной войны. Первым 
начальником поликлиники был назначен 
Леонид Глушецкий.

В связи с возросшими задачами по меди-
цинскому обслуживанию сотрудников ми-
лиции 3 сентября 1951 года по улице Боль-
шая Садовая дом 1/7 открыла свои двери для 
приёма пациентов поликлиника №2 медот-
дела МВД СССР, которая занимала два эта-
жа жилого дома. В то время она обслуживала 
только офицерский состав министерства, 
подчинялась медицинскому отделу МВД 
СССР. В поликлинике тогда функциони-
ровало 8 профильных отделений. Всего ра-
ботало в штате поликлиники 57 врачей и 87 
медсестёр и санитарок. Кроме того, в состав 
поликлиники входили: медрегистратура, 
санэпидслужба (до 1958 года, когда она была 
передана в СЭС), хозяйственная служба, со-
стоящая из бухгалтерии, кабинета медицин-
ской статистики и водителей автотранспорта. 
Первым руководителем поликлиники был 
назначен полковник медицинской службы 

Марк Сантоцкий. В 1952 году поликлиника 
была передана МВД Московской области 
и стала называться поликлиникой №1 УВД 
Московской области, а позднее — поликли-
никой №1 Медицинского управления ГУВД 
г. Москвы. В 1986 году поликлиника перееха-
ла в новое здание по адресу 2-й Вышеславцев 
переулок, дом 7. В 1996 году в дополнение к 
основному зданию был построен и введён 
в эксплуатацию лечебно-оздоровительный 
комплекс. В последующие годы коллектив 
поликлиники возглавляли: полковник ме-
дицинской службы Илья 
Миронов (1954—1960), 
Прасковья Гудкова (1960—
1978), Александра Чвано-
ва (1978—1986), Дмитрий 
Манно (1987—1988), Вла-
димир Цомык (1988—
2009), полковник внутрен-
ней службы Салават Хазиев 
(2009—2019). С 2019 года 
начальником поликлиники 
является полковник вну-
тренней службы Владимир 
Кропотов.

7 марта 1957 года в со-
ответствии с решением 
начальника управления 
Внутренних дел исполкома 
Моссовета от 28 февраля 
1957 года № 18 была орга-
низована ещё одна поли-
клиника, которая получи-
ла порядковый номер 4. В 
1962 году в целях упорядо-
чения нумерации поликли-
ник была переименована в 

поликлинику № 3 Медотдела ХОЗУ УООП 
Исполкома Мосгорсовета. Штат на день от-
крытия поликлиники был небольшим — 120 
человек. Первым начальником поликлини-
ки был назначен Николай Напалков.

В разные годы поликлиникой руководили 
Борис Широков, Иван Лососков, Михаил 
Гаврин, Михаил Миронов, Олег Медына, 
Салават Хазиев. В настоящее время поли-
клиникой руководит подполковник вну-
тренней службы Михаил Позднышев.

Для решения вопросов, связанных с под-
держанием надлежащего санитарно-эпиде-
миологического состояния подразделений 
Московской милиции, для организации 
контроля за уровнем заболеваемости в гар-
низоне 17 ноября 1958 года Приказом УВД 
Мосгорисполкома № 623/11 была созда-
на санитарно-эпидемиологическая служба 
УВД Мосгорисполкома, которая в 1991 году 
преобразована в Центр государственного 
санитарно-эпидемиологического надзора 
ГУВД г. Москвы. Руководили центром в раз-
ные годы: Анна Каткова (1958—1986), пол-
ковник внутренней службы Михаил Грачёв 
(1987—2000), полковник внутренней службы 
Михаил Парамонов (2001—2019 гг), капитан 
внутренней службы Владимир Полховский 
(2020—2023).

Увеличение численности гарнизона мо-
сковской милиции потребовало тщательно-
го подхода к отбору по состоянию здоровья 
поступающих на службу сотрудников. При-
казом МООП РСФСР № 0288 от 11 мая 1964 
года образована окружная Военно-врачеб-
ная комиссия УВД Мосгорисполкома. В 1973 

году в штат окружной Во-
енно-врачебной комиссии 
ввели психофизиологиче-
скую лабораторию (приказ 
ГУВД Мосгорисполкома от 
5 декабря 1973 года № 0132). 
Со временем круг задач, 
возлагаемых на ПФЛ, вы-
шел за рамки военно-вра-
чебной экспертизы, и в 
1995 году лаборатория была 
выведена из состава ВВК в 
самостоятельное подраз-
деление — Центр психоло-
гической диагностики. В 
течение многих лет центр 
неоднократно подтверждал 
свою эффективность, вы-
сокий профессиональный 
уровень проводимых обсле-
дований при психологиче-
ском отборе сотрудников 
органов внутренних дел, 
при комплектовании пере-
менным составом учебных 
заведений системы МВД 
России, при формировании 
сводных отрядов, создавае-
мых для обеспечения охра-
ны общественного порядка 

в период проведения крупномасштабных 
спортивных и общественно-политических 
мероприятий, а также для направления в 
служебные командировки в Северо-Кавказ-
ский регион Российской Федерации. С 2020 
года центром руководит майор внутренней 
службы Максим Игольницын.

Расширение сети ведомственных лечебных 
учреждений, возрастающий объём медицин-
ской помощи сотрудникам ОВД, пенсионе-
рам, членам семей привёл к необходимости 
организации структурного подразделения 

в главке московской милиции для коорди-
нации деятельности медицинских учрежде-
ний, решения кадровых, хозяйственных и 
других организационных вопросов. На ос-
новании приказа УВД Мосгорисполкома от 
30 июня 1969 года № 081 был создан отдел 
медицинской службы. Первым начальником 
медицинского отдела главка московской 
милиции был Александр Кудрин, ветеран 
Великой Отечественной войны. Его сменил 
Авенир  Володин — клиницист, врач-хирург.

В 1982 году на службу в систему ГУВД Мо-
сквы пришёл Пётр Осипов. В те времена ме-
дицинскому управлению приходилось зани-
маться очень многими вопросами. Помимо 
лечебных учреждений для личного состава 
в системе органов внутренних дел в их веде-
нии находились закрытые учреждения: след-
ственные изоляторы, лечебно-трудовые про-
филактории, медицинские вытрезвители, 
приёмники-распределители — везде была 
своя медицинская служба, которая подчи-
нялась медицинскому управлению. Объём 
задач, связанных с организацией медицин-
ского обеспечения в гарнизоне, значительно 
возрос. Под руководством Петра Осипова, 
мудрого и талантливого руководителя, меди-
цинский отдел в составе ХОЗУ ГУВД г. Мо-
сквы 24 июня 1984 года был реорганизован в 
Медицинское управление ГУВД г. Москвы.

Особое внимание нового руководства ме-
дицинского управления было сконцентри-
ровано на повышении уровня и качества 
лечебно-профилактической работы, которое 
возможно лишь при достаточном уровне 
материально-технической базы ведомствен-
ной медицины. Ускоренными темпами был 
завершён ремонт поликлиники №2, строи-
тельство и оснащение новым медицинским 
оборудованием поликлиники №1. Была 
спроектирована, в короткие сроки постро-
ена и оснащена самым современным меди-
цинским оборудованием новая стоматологи-
ческая поликлиника в Черёмушках.

В этот же период времени была постро-
ена большая межобластная специализи-
рованная больница на базе следственного 
изолятора — СИЗО «Матросская Тишина», 
которая обслуживала спецконтингент — 
подследственных и заключённых не только 
города Москвы, но и близлежащих обла-
стей. Благодаря огромным усилиям руко-
водства Медицинского управления в выше-
указанной спецбольнице была открыта одна 
из первых в Москве лабораторий по диагно-
стике СПИДа.

Значительное количество прикреплён-
ного к ведомственным поликлиникам кон-
тингента привело к необходимости создания 
госпитальной базы. В 1957 году была органи-
зована загородная больница УВД Мосгори-
сполкома в Пушкинском районе на 55 коек с 
последующим расширением коечного фонда 
до 60 коек. В 1981 году загородная больница 
УВД Мосгорисполкома была переведена в 
Ивантеевку. 26 апреля 1971 года на улице 
Новослободской была открыта городская 
больница на 150 коек, а при ней — стомато-
логическая поликлиника.

До 1971 года сотрудники УВД получа-
ли стоматологическую помощь на базе 
поликлиник №1, №2, №3, где были сто-
матологические кабинеты. К 1971 году 
было сформировано стоматологическое 
отделение в составе горбольницы УВД 
Мосгорсиполкома. 14 мая 1975 года сто-
матологическая поликлиника получила 
статус самостоятельного лечебного уч-
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Рабочая обстановка.
Слева направо: Анна Макина,  Ольга Склярова, Андрей Панкратьев, Кирилл Орлов; Анастасия Кораблёва, Дина Кудрова
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Надие УСТРАХАНОВОЙ —
33 года, из них 13 она отдала 
медицинской службе. Как луч-
шая из лучших она занесена на 
Доску почёта ФКУЗ «МСЧ МВД
РОССИИ по г. Москве».

Р одилась Надия Устраханова в 
солнечном Дагестане, но её дет-
ство прошло в городе Рязань. 

Медиков в роду не было, в основном — 
военные и учителя, но к людям в белых 
халатах в семье всегда относились уважи-
тельно.

— Родители воспитывали меня в духе 
уважительного и внимательного отно-
шения к старшему поколению, готовно-
сти прийти на помощь, — рассказывает 
Надия. — Оказывать помощь пожилым 
людям — в такую важную игру мы игра-
ли с ребятами в детстве. Понимая, что 
пожилой человек редко пожалуется на 
свою беспомощность, мы помогали в 
пределах разумного. Наводили чистоту 
в доме, ходили за лекарствами, покупа-
ли продукты, даже умудрялись готовить 
еду. Старики, сидя у окна, ежедневно 
ждали, когда же появится заботливая 
детвора.

Первым шагом нашей собеседницы к 
исполнению мечты связать свою жизнь 
с медициной стало поступление в Ря-
занский медико-социальный колледж. 
Затем был медицинский институт, но в 

связи с переездом в сто-
лицу обучение пришлось 
отложить.

— Истинное моё при-
звание — приносить поль-
зу людям, это наполняет 
мою жизнь особым смыс-
лом, — утверждает Надия. 
— В нашей профессии 
крайне важно скрывать 
эмоции и чётко выполнять 
работу. Часто выздоровле-
ние пациента зависит от 
хорошего настроения и 
доброжелательности ме-
диков. Я счастлива, что 
могу дарить частичку ра-
дости и облегчения моим 
пациентам.

В поликлинику № 3 
ФКУЗ «МСЧ МВД Рос-
сии по г. Москве» Надия 
пришла летом 2019 года, 
стала работать медицинской сестрой в 
неврологическом отделении. Вскоре в 
условиях пандемии на плечи медицин-
ских работников лёг большой пласт 
работы, нагрузок и ответственности. 
Верная помощница врачу и пациенту, 
Надия Устраханова выезжала к больным 
на дом для забора мазка.

Сегодня её должность звучит так — 
медицинская сестра в кабинете довра-
чебного приёма.

«Всегда приветливая и улыбчивая, до-
брожелательная и внимательная, состра-
дательная и милосердная, отзывчивая и 
целеустремлённая», — так говорят о ней 
пациенты и коллеги. А она не устаёт бла-
годарить весь коллектив за сплочённость, 
а старших коллег — за наставничество и 
важную роль в процессе её профессио-
нального роста. Особую признательность 
за помощь и поддержку Надия Устраха-
нова выражает руководителю коллектива 

— начальнику третьей поликлиники под-
полковнику внутренней службы Михаилу 
Позднышеву, который создаёт условия 
для успешной работы.

— Большой профессионал своего 
дела, он подаёт нам хороший пример 
того, как надо добиваться поставленных 
целей, как нужно ценить и любить свою 
работу.

Возвращаясь к беседе о работе, наша 
собеседница подчёркивает:

— Наверное, я могла бы быть кем-то 
другим, состояться в другой профессии, 
но всё это было бы не моё. Коллектив, 
поликлиника, пациенты — вот моя на-
стоящая жизнь, которую я ни на что не 
променяю. Быть медиком — это призва-
ние. Человек, который идёт в медицину, 
должен хотеть быть медиком, помогать 
людям. Других причин нет. Ты идёшь 
делать добро!

Когда корреспонденты попросили 
Надию рассказать немного о личном и 
дальнейших профессиональных пла-
нах, она призналась, что свободное 
от работы время проводит с родными 
и близкими людьми. Стремится рас-
ширить свой кругозор в области ме-
дицины и в смежных направлениях. 
Изучает испанский язык. А ещё, как 
настоящая хозяйка, увлекается выши-
ванием. И, конечно, она полна све-
жих идей и начинаний, не собирается 
останавливаться на достигнутом. В 
планах — овладеть искусством физи-
огномики, стать клиническим психо-
логом, возможно, написать научно- 
исследовательский труд...

ОНА — ЛУЧШАЯ

реждения. Первым начальником сто- 
матологической поликлиники ГУВД 
была назначена Галина Градосельская. 
В 1989 году поликлиникой руководил 
Виталий Наумов, при нём в октябре 
1995 года стоматологическая поликли-
ника переезжает в новое семиэтажное 
здание по адресу улица Профсоюз-
ная, дом 64. С 1996 года поликлиника 
работала под руководством Евгения 
Станева, с 2006 года — подполковника 
Алексея Кузьмина. С 2014 года этим 
лечебным учреждением руководит 
полковник внутренней службы Олег 
Шершнёв. В структуру поликлиники 
входят три стоматологических отде-
ления, хирургическое отделение, ор-
топедическое отделение с зуботехни-
ческой лабораторией, рентгеновский 
кабинет, вспомогательные службы и 
службы обеспечения. Количество по-
сещений колеблется от 70 000 до 80 
000 в год.

В относительно короткие сроки 
— за три года — в районе Тимиря-
зевского парка на улице Новая Ипа-
товка было завершено строитель-
ство госпиталя на 690 коек, начатое ещё в 
1972 году и впоследствии замороженное. 
При поддержке руководства Минздра-
ва СССР удалось оснастить госпиталь са-
мым современным медицинским обору-
дованием, которого не было во многих 
передовых больницах Москвы. Профес- 
сионально был подобран высококвалифи-
цированный медицинский персонал, ко-
торый возглавил Дмитрий Манно. В марте 
1989 года госпиталь ГУВД принял первых 
пациентов. На его базе были открыты две 
клинические кафедры Российской медицин-
ской академии последипломного образова-
ния врачей (РМАПО) — кафедра хирургии и 
кафедра ультразвуковой диагностики. Госпи-
таль продолжает развиваться, открываются 
новые профильные отделения, вкладывают-
ся значительные средства для проведения ре-
монтов, приобретения новых видов диагно-
стического оборудования, инструментария. 
В период пандемии коечный фонд госпиталя 
был передан в распоряжение Департамента 
здравоохранения Москвы для лечения тя-
жёлых больных с поражениями лёгких.

Госпиталем руководили в разные годы Вя-
чеслав Орлов, Виктор Клыга, Алексей Ше-
пеленко. 

В настоящее время Клинический госпи-
таль ФКУЗ «МСЧ МВД России по г. Мо-
скве» — одно из ведущих лечебных учреж-
дений ведомственного здравоохранения, 
оказывающее специализированную и ква-
лифицированную помощь прикреплённому 

контингенту. Госпиталь оснащён современ-
ным диагностическим и лечебным обору-
дованием. Имеет в своём составе несколько 
учебных и научных кафедр ведущих меди-
цинских вузов России. Возглавляет госпи-
таль полковник внутренней службы Сергей 
Мендель.

Особое внимание в вопросах медицин-
ского обеспечения сотрудников и пенсио- 
неров органов внутренних дел и членов 
их семей уделяется реабилитационным 
мероприятиям и оздоровительному отды-
ху, летнему отдыху детей сотрудников. С 
30 декабря 2005 года в состав МСЧ также 
вошёл Центр восстановительной медици-
ны и реабилитации «Берёзовая роща». В 
1972 году заместителем начальника ГУВД 
г. Москвы генерал-майором милиции 
Шутовым и руководителем министерства 
приборостроения Рудневым был заложен 
первый камень строительства дома отды-
ха для сотрудников милиции и министер-
ства приборостроения на 480 койко-мест. 
11 октября 1976 года состоялся заезд пер-
вых отдыхающих в количестве 30 человек. 
Было положено начало развитию системы 
отдыха сотрудников МВД, ГУВД и членов 
их семей. Начальником дома отдыха был 
назначен старший лейтенант милиции 
Владимир Жога, а затем — капитан ми-
лиции Юрий Шкирдов. С 1988 года долж-
ность начальника занимал Владимир На-
манюк, с 1990 года — Николай Лысенко. 
С 1999 года дом отдыха возглавлял полков-

ник милиции Павел Баннов. Его сменил 
в 2009 году заслуженный врач РФ, доктор 
медицинских наук, профессор, полков-
ник Александр Сухоруков. В 2015 году в 
должность начальника ЦВМиР вступил 
полковник внутренней службы Александр 
Морозов. С 2019 года подразделение воз-
главляет полковник внутренней службы 
Людмила Иванова. В настоящее время 
центр является местом комфортного отды-
ха и восстановления здоровья. Основная 
задача центра — приём на реабилитацию 
пенсионеров, ветеранов и действующих 
сотрудников правоохранительных орга-
нов, членов семей погибших в служебных 
командировках участников военных кон-
фликтов.

Ещё одним подразделением, осущест-
вляющим реабилитационные мероприятия 
и летний отдых детей сотрудников поли-
ции, является ЦР «Бугорок». Решением 
Исполнительного комитета Московского 
областного Совета депутатов трудящих-
ся № 226/8 от 23 февраля 1951 года участок 
площадью 25 гектаров в южной части тер-
ритории Михневского района был выделен 
под строительство пионерского лагеря. В 
1952 году начальником пионерского лагеря 
«Бугорок» назначен ветеран Великой Оте- 
чественной войны Сергей Загорский. В по-
следующие годы «Бугорок» возглавляли вы-
дающиеся руководители, своей приоритет-
ной задачей считавшие организацию отдыха 
детей сотрудников органов внутренних дел 

и делавшие всё возможное для разви-
тия подразделения. 4 января 2006 года 
приказом Медико-санитарной части 
ГУВД г. Москвы дом отдыха — детская 
база отдыха «Бугорок» реорганизован в 
Центр реабилитации «Бугорок» МСЧ 
ГУВД г. Москвы (впоследствии ФКУЗ 
«МСЧ МВД России по г. Москве»). Те-
перь Центр реабилитации — это пол-
ноценное лечебно-профилактическое 
учреждение более чем на 450 мест, не 
потерявшее уникальную традицию ор-
ганизации детского летнего отдыха. 
Учреждение имеет санаторно-оздоро-
вительную направленность, предна-
значенную для профилактики, меди-
ко-психологической реабилитации, а 
также семейного отдыха. С ноября 2008 
года начало функционировать санатор-
но-оздоровительное отделение. Всё это 
позволило загородному лагерю отдыха 
и оздоровления детей «Бугорок» ФКУЗ 
«МСЧ МВД России по г. Москве» функ-
ционировать в летний период и стать 
полноценной детской здравницей.

В разные годы в результате орга-
низационно-штатных изменений в 

состав Медицинского управления входи-
ли: поликлиника №4 по обслуживанию 
Московского университета МВД России, 
медицинская часть №1 по обслуживанию 
Академии управления МВД России, ме-
дицинская часть №2 по обслуживанию 
МССШМ МВД России, медицинская 
часть №3 по обслуживанию АЭБ МВД 
России, медицинская часть №4 по обслу-
живанию загородного филиала АЭБ МВД 
России.

Медико-санитарная часть Главного управ-
ления МВД России по городу Москве являет-
ся крупным и значимым учреждением здра-
воохранения и занимает немаловажное место 
в системе медицинских учреждений столи-
цы. В соответствии с приказом МВД России 
от 30 мая 2005 гола №1151 Медицинское 
управление ГУВД г. Москвы было преобра-
зовано во ФКУЗ «МСЧ ГУВД г. Москвы». В 
разные годы МСЧ руководили Юрий Куз-
нецов, Вячеслав Волков, Александр Пряд-
ко, полковники внутреннней службы Игорь 
Прищепов и Салават Хазиев, подполковник 
внутреннней службы Николай Иванов.

Редакция газеты «Петровка, 38» поздрав-
ляет сотрудников и медицинских работни-
ков ФКУЗ «МСЧ МВД России по г. Москве» 
с профессиональным праздником. Примите 
в этот день самые тёплые пожелания здоро-
вья, оптимизма, счастья и благополучия вам, 
вашим родным и близким, а также дальней-
шей плодотворной работы на благо здоровья 
людей и Отечества.

Материалы подготовили Айрин ДАШКОВА, подполковник внутренней службы, начальник организационно-методического отдела Анна МАКИНА,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА и из архива ФКУЗ «МСЧ МВД России по г. Москве»
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(Окончание. Начало в № 37)

История, как мы уже говорили, не сохра-
нила ни персональных воспоминаний, ни 
официальных документов о работе Николая 
Георгиевича на этом посту. В нашем распо-
ряжении есть только один факт, говорящий 
о положительной оценке его деятельности, 
— это приказ НКВД от 27 мая 1939 года о 
присвоении ему очередного звания «капи-
тан милиции». А через четыре месяца мы 
видим нашего героя за 6,5 тысячи кило-
метров от Москвы в качестве заместителя 
начальника Управления милиции Примор-
ского края. По существу, это было пони-
жением, но чем оно обусловлено, нам не-
ведомо. Можно строить лишь догадки. Вот 
одна из них. В учётной карточке на Козлова, 

хранящейся по его последнему 
месту службы, имеется запись 
о приёмных детях — сыне Фи-
латове Геннадии Анатольевиче 
1936 года рождения и дочери 
Филатовой Лидии Анатольевне 
1937 года рождения. Что связы-
вало начальника МУРа с этими 
детьми, а вернее, с их родителя-
ми, непонятно. Возможно, что 
их отцом был некто Филатов 
Анатолий Филиппович, аре-
стованный в 1938 году в городе 
Москве по ст. 58 УК РСФСР? 
Возможно, но не факт. 

Впрочем, об отсутствии со-
мнений в политической бла-
гонадёжности Козлова сви-
детельствует его следующее 
назначение. В декабре 1941 года 
он становится начальником от-
дела по борьбе с бандитизмом 
Управления НКВД СССР по 
Приморскому краю с перево-
дом в кадры госбезопасности. 
Этому назначению не помеша-
ло даже то, что предполагаемый 

отец приёмных детей Николая Георгиевича 
за месяц до этого по приговору военного 
трибунала был расстрелян. А может быть, 
наше предположение о его отцовстве было 
ошибкой? Всё может быть. 

Сухая запись о том, что Козлов почти два 
года возглавлял ОББ УНКВД, и отсутствие 
за этот период времени правительственных 
наград нам мало что говорят об эффектив-
ности работы как отдела, так и его началь-
ника. За размеренную и рутинную работу 
наград не давали и не дают, но мы будем 
считать, что Козлов успешно справлялся 
со своими обязанностями, — не за строе-
вую же выправку подполковника госбез- 
опасности откомандировали в Москву для 
работы в Управлении военных сообщений 
Наркомата обороны, где его вклад в общее 
дело был отмечен двумя орденами: Крас-
ной Звезды в феврале 1945 года и Красного 
Знамени в мае 1946 года. Имя его увеко-
вечено в Главном храме Вооружённых сил 
России в парке «Патриот».

После разделения в марте 1946 года 
НКВД СССР на МГБ и МВД мы видим 
полковника милиции Н.Г. Козлова в УУР 
ГУМ МВД СССР, где он, находясь в резер-
ве, в ожидании нового назначения испол-
нял обязанности начальника 1-го отдела. 

И вот в ноябре 1947 года начался его 
12-летний марафон по городам и весям, 
причём в одном и том же качестве — на-
чальника областного управления мили-
ции. С 1947 по 1950 год он работает в Мур-
манской области, с 1950 по 1953 год — в 
Тульской, а с 1953 по 1958 год — в Иркут-
ской области. Работал бы плохо, сняли бы, 

а тут с одной «горячей точки» на другую, 
причём со всё возрастающей нагрузкой. 
Тут и железный сломается. Генеральски-
ми званиями тогда не разбрасывались, так 
полковником Козлов до пенсии и оставал-
ся, а вот орден Ленина заслужил. Говорят, 
«за выслугу лет», но и за выслугу давали 
далеко не всем. Чтобы соответствующее 
представление пошло «наверх», нужны не 
только положительные результаты работы 
вверенных подразделений, но и личное 
участие претендента на награду. 

Его последним местом 
работы стало УВД Липец-
кого облисполкома. Ду-
маю, что регион с более 
мягким климатом, чем 
в Иркутске, был избран 
в качестве поощрения и 
компенсации за его мно-
голетние скитания по 
служебным квартирам с 
инвентарными табличка-
ми на предметах мебели. А 
здесь должность заместите-
ля начальника УВД позво-
ляла получить достойную 
жилплощадь и спокойно 

уйти на пенсию, благо что соответствую-
щий возраст был уже «при дверях». Так оно 
и вышло. В январе 1959 года, через 9 месяцев 
своего пребывания в последней должности, 
Николай Георгиевич «по состоянию здоро-
вья» ушёл в отставку. Правда, его ограничен-
ную дееспособность можно поставить под 
сомнение, потому что через год у него и его 
супруги Юлии Ивановны к уже имеющему-
ся у них совместному сыну Юрию 1949 года 
рождения родилась дочь Галина. 

Приверженцы «образованчества» могут 
скептически относиться к способности 
человека, имевшего за спиной лишь два 
класса приходской школы, выполнять 
столь сложные должностные обязанности 
в милиции, госбезопасности и армии. Вы-
нужден их огорчить, грамотность не есть 
показатель ума и способностей. Например, 
Борис Годунов, один из эффективнейших 
правителей России, не умел ни читать, ни 
писать. А что касается Н.Г. Козлова, то он, 

ещё работая в МУРе, сдал экстерном эк-
замены по программе неполного среднего 
образования, прошёл обучение на трёхго-
дичных вечерних курсах криминалистики 
и окончил двухгодичную райсовпартшко-
лу при Дзержинском РК ВКП(б), а к 48 
годам, уже будучи начальником областной 
милиции, заочно окончил 4 курса Высшей 
офицерской школы милиции МВД ССР. 
Так что в анкетах он с полным правом мог 
указывать о наличии у него неоконченного 
высшего образования.

Земной путь полковника милиции Ни-
колая Георгиевича Козлова завершился в 
1984 году. 

P.S. Автор заранее приносит свои из-
винения за возможные неточности и не-
осторожные предположения о событиях, 
возможно даже не имевших никакого от-
ношения к столь заслуженному человеку, 
и будет весьма благодарен за любую ин-
формацию, которая позволила бы дать бо-
лее развёрнутое описание его жизненного 
пути и узнать судьбу членов его семьи. Ин-
формацию можно направлять по адресу: 
Москва, Петровка, 38, Музей МУРа. Адрес 
электронной почты imolesia75@yandex.ru 

Забытые имена.
НИКОЛАЙ ГЕОРГИЕВИЧ КОЗЛОВ

Николай Георгиевич Козлов

Юрий ФЕДОСЕЕВ,
начальник Московского уголовного
розыска 1991—1994 годов,
фото из архива МУРа

Ч аще всего крадут драгоценности, деньги… 
Гражданин, проживающий в Жулебино, 
присмотрел другой вариант. 

Любитель средств передвижения успел совер-
шить порядка четырёх краж, прежде чем его задер-
жали. 

Оказавшись на детской площадке, он долго на-
блюдал за женщиной, несовершеннолетний сын 
которой катался на самокате. Как только мужчина 
убедился, что мама с ребёнком отвлеклись, схва-
тил самокат и скрылся. 

Почти одновременно с заявлением родитель-
ницы о краже в дежурную часть поступило четы-
ре аналогичных заявления. Из них следовало, что 
ещё ряд самокатов и велосипедов пропал из подъ-

ездов жилых домов, с парковок и детских пло- 
щадок. 

43-летний мужчина, оказавшийся ранее суди-
мым, был задержан. Краденые СИМы (средства 
индивидуальной мобильности) он продавал. По-
лученные деньги, более 135 тыс. руб., успел пот- 
ратить. 

В соответствии с буквой закона теперь ему гро-
зит лишение свободы на срок до пяти лет. Поли-
цейские юго-востока Москвы проверяют возмож-
ные дополнительные эпизоды противоправной 
деятельности задержанного. 

Елизавета РАЦЕВА, 
рисунок Николая РАЧКОВА

В ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОМ ОКРУГЕ

Еду, еду, еду, еду я



10 октября 1813 года, 210 лет назад, как 
обеднел бы музыкальный мир, не родись 
на севере Италии великий Джузеппе 
Верди.

«Риголетто», «Трубадур», «Травиата», 
«Бал-маскарад», «Дон Карлос», «Аида», 
«Отелло», «Фальстаф» — каждую его но-
вую оперу называли гениальной, вели-
чайшей и непревзойдённой.

10 октября 1918 года, 105 лет назад, в 
России была введена новая орфография.

Реформа готовилась ещё в 1914 году 
Орфографической комиссией Академии 
наук, но политическую волю, необхо-
димую для её осуществления, проявили 
только большевики. Декрет Совнаркома 
за подписью Ленина окончательно ис-
ключил из русского алфавита буквы «i», 
«ять», «ер», «ижица» и «фита», а твёрдый 
знак (в старославянском языке «ер») был 
удалён после согласных в конце слов. 
Реформа затевалась для «облегчения ши-
роким массам усвоения русской грамоты 
и освобождения школы от непроизво-
дительного труда». До конца Граждан-
ской войны белых и красных разделяла 
ещё и орфография — «старорежимная» 
и «прогрессивная». Дореволюционное 
правописание в основном сохраняла 
эмиграция, но лишь до 1945 года. В пе-
рестроечном СССР «ять» и твёрдый знак 
стали возвращать в названия фирм и ре-
сторанов, но часто безграмотно.

10 октября 1963 года, 60 лет назад, ушла 
из жизни душа Парижа — Эдит Пиаф.

«Она превосходит себя. Она превосхо-
дит свои песни, их музыку и слова. Она 
превосходит всех нас. Душа улицы про-
никает во все уголки города. И это уже 

не Эдит Пиаф поёт, а идёт дождь, свистит 
ветер или накидывает своё покрывало 
лунный свет», — так писал о певице её 
друг поэт и драматург Жан Кокто.

Маленькая уличная исполнительница 
стала королевой песни. Вечер, проведён-
ный в её присутствии, был предметом за-
висти. Её боготворили. Весь Париж сто-
ял в почётном карауле, провожая Эдит 
Пиаф в последний путь.

10 октября 1978 года, 45 лет назад, в 
Гаване в гостях у своего друга Фиделя 
Кастро умер убийца Троцкого Рамон 
Меркадер. Похоронен в Москве на 
Кунцевском кладбище. На могиле уста-
новлен обелиск из розового гранита. 
Это последняя дань исполнителю же-
лания Сталина — устранить основателя 
IV Интернационала. После 20-летний 
отсидки в мексиканской тюрьме Мер-
кадер был удостоен звания Героя Совет-
ского Союза.

14 октября 1843 года, 180 лет назад, в 
Потсдаме состоялась премьера спек- 
такля «Сон в летнюю ночь» по пьесе 
Шекспира. Ничего необычного в этом, 
может быть, и не было — Шекспира и 
ранее всюду охотно ставили.

Единственное отличие от других 
премьер — музыку к спектаклю напи-
сал композитор Якоб Людвиг Феликс 
Мендельсон-Бартольди, которого со-
временники называли просто Феликсом 
Мендельсоном. Именно в этот день в 
спектакле впервые прозвучал «Свадеб-
ный марш», известный, пожалуй, всем 
женихам и невестам.

15 октября 1888 года, 135 лет назад, 
Джек Потрошитель отправил в коми-
тет бдительности вызывающее письмо 
«Из ада», также известное как «письмо 
Ласка». Среди множества писем, кото-
рые приходили якобы от Джека Потро-
шителя, в то время когда происходили 
убийства в Уайтчепеле, исследователи 
выделяют письмо «Из ада» как одно 
из тех, какие в действительности мог-
ли быть написаны серийным убийцей. 
Это письмо не подписано псевдонимом 
Джек Потрошитель, как два предыду-
щих; также письмо «Из ада» написа-
но намного более неграмотно, нежели 

упомянутые выше пись-
ма. Проштемпелёванное 
письмо было получено 
Джорджем Ласком из ко-
митета бдительности на 
следующий день.

Причиной, почему это 
письмо стоит особняком 
среди всех подобных ему 
писем, является то, что оно 
было доставлено в неболь-
шом ящичке, в котором 
помимо письма содержа-
лась половина почки, хра-
нящейся в этаноле; позже 
было установлено, что поч-
ка является человеческой. 
Почка одной из жертв — 
Кэтрин Эддоус была уда-
лена убийцей. Существует 
мнение медиков, что поч-
ка могла быть извлечена 
из другого трупа студен-
тами-медиками и послана 
вместе с письмом как мрач-
ная мистификация…

16 октября 1978 года, 45 
лет назад, 58-летний поляк 
Кароль Войтыла, являв-
шийся с 1946 года священ-
ником, с 1964 года архи- 
епископом Краковским и 
с 1967 года кардиналом (в 
молодые годы — артистом, 

спортсменом и поэтом), был избран 
Папой Римским с именем Иоанн Па-
вел II. В двухтысячелетней истории 
папства Иоанн Павел II считается аб-
солютным рекордсменом как по числу 
пастырских поездок, так и по числу со-
вершённых на него покушений (в 1981 
году — на Филиппинах и в Ватикане, в 
1982 году — в Португалии, в 1986 году — 
в Индии).
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Подготовил Эдуард ПОПОВ,
фото из открытых источников

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Прогулочная зона при доме. 5. Её можно продать, в неё можно плевать, но она всё равно иногда радуется. 

8. Наркотический алкалоид опиума. 9. Бытовое сопло. 10. Дом с собачьей жизнью. 12. Пошёл Мартын за тын да 
потерял … (посл.). 13. Фрукты, прошедшие огонь и воду. 15. Игра, когда на столе пусто-пусто. 16. Шумиха вокруг 
компромата. 20. Аббревиатура официально признанных в Советском Союзе профессиональных и самодеятельных 
музыкальных групп. 22. Река в Докшицком районе Витебской области. 23. Разновидность пианино особо малого 
размера. 25. Икорная «столица» России. 27. Фигурками этой птички японцы обмениваются 7 января, в праздник 
Усокаэ. 28. Достаётся вилкой из розетки. 32. Наездник неживого коня. 36. Мистер Икс с ручкой. 37. Безмолвие. 
38. Свет, который не только глаза режет. 40. Бесцветный турмалин. 41. Куница с медвежьими лапами. 42. Часть туши. 
43. Улыбка корабля (песен.). 44. Зелень в мохито.        

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Какой спортивный клуб имеет девиз «Сила в движении»? 2. Роды по-свински. 3. По правилам фэн-шуй, в этой 

комнате не должно быть картин и изображений, связанных с водой. 4. Возможность для плюса и минуса пооб-
щаться накоротке. 6. Контракт на словах. 7. Солдатская «сбруя». 8. Автомобиль, тянущий только на приток «Волги». 
9. «Изюмительная» булочка. 11. Один из полюсов электрода. 14. Профессия героини Инны Чуриковой в кинофильме 
«Начало». 17. Речь на бумаге. 18. Элементарная частица. 19. Музыкант, в которого просили не стрелять. 20. Занос- 
чивая погода. 21. Явление клоуна народу. 24. «Глаза бы мои тебя не видели» одним словом. 26. Младший коллега 
геодезиста. 29. На что спорят при отсутствии денег? 30. Пища наша минус щи. 31. Урок не для лириков. 33. Человек 
«тише воды, ниже травы». 34. Главная сцена Грушинского фестиваля авторской песни по традиции сооружается на 
воде в виде этого инструмента. 35. Хрустальный эшафот цветов. 39. Комариная банда.  
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:

3. Веник. 6. Инфинитив. 9. Салют. 12. Вирус. 14. Керосин. 16. Офсет. 17. Девиз. 18. Цензура. 19. Аркан. 20. Очерк. 21. Равнина. 23. Скаут. 
24. «Агнцы». 27. Конкурент. 28. Лампа.   

ПО ВЕРТИКАЛИ:

1. Гений. 2. Лимит. 4. Индюк. 5. Филин. 7. Запеканка. 8. Буфетчица. 10. Телепат. 11. Корзина. 12. Витрина. 13. Афера. 15. Цифра. 21. Рулон. 
22. Агент. 25. Склад. 26. Крупа.
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